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— Андрей Александрович, в прошлом году вы стали
председателем Союза журналистов Алтайского края.
Зачем вам это было нужно?

— За те пять лет, что я возглавляю крупнейший в Ал#
тайском крае медиахолдинг, у нас не раз возникали
ситуации, связанные с дефицитом кадров. Это всеоб#
щая беда нашей журналистики. 
Поэтому одной из главных моих целей в должности ру#
ководителя регионального Союза журналистов было
использование соответствующих возможностей и ин#
струментов, которые помогают организовывать обуча#
ющие медиафорумы, семинары, привлекать в регион
федеральных экспертов, налаживать связи с вузами с
целью привлечения в отрасль молодых сотрудников. 
Новая должность стала для меня новым вызовом. 
Я его принял, поэтому отступать некуда. Будем расти и
развиваться.

— По итогам 2023 года вы оказались в двадцатке
лучших региональных отделений Союза журналистов
России. Благодаря чему этого удалось добиться?

— Возглавив Союз журналистов Алтайского края, я не
думал о рейтингах, но для меня очень важно, что рабо#
ту алтайского профсоюза заметили и оценили. После
назначения на должность начал сразу проводить ре#
организацию: мы вышли на контакт с каждым журна#
листом, состоящим в профсоюзе, провели индивиду#
альные беседы, составили актуальные списки членов
отделения и т.д. 
Кроме этого, создали полезные сервисы, которыми
безвозмездно могут пользоваться все члены алтайско#
го отделения. 
Например, учитывая актуальную проблему с авторски#
ми правами на иллюстрации и зачастую отсутствие

Алтайский край
2023 год для Союза журналистов Алтайского края прошел 
под знаком перемен и активного развития. Связано это, 
в первую очередь, со сменой руководителя отделения — 
им стал молодой и амбициозный медиаменеджер, 
генеральный директор «Сибирской медиагруппы» Андрей Абрамов

ГЛАВНОЕ ОБ АНДРЕЕ АБРАМОВЕ
В возрасте 32 лет возглавил самый крупный в Алтайском
крае холдинг «Сибирская медиагруппа»;
Создал с нуля два телеканала («ТОЛК» и «Бийское
телевидение») и сетевое издание tolknews.ru (входит в тройку
лидеров по посещаемости в регионе);
Избран депутатом Алтайского краевого Законодательного
Собрания;
В 2019 году вошел в ТОПB1000 лучших российских менеджеров
и стал единственным представителем медиабизнеса из Сибири
(по данным Ассоциации менеджеров и ИД «Коммерсантъ»); 
В 2022 году получил звание лауреата XXII Национальной
премии «Медиаменеджер России — 2022»; 
Профессионально увлекается большим теннисом, является
победителем ведущих любительских турниров страны;
Женат, воспитывает троих детей.
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ставок фотокоров в районных газетах, профсоюз под#
писал лицензионное соглашение с несколькими фото#
графами и создал фотобанк. 
Им могут пользоваться все журналисты алтайского от#
деления. Еще одно важное нововведение — бесплат#
ная консультация юриста по вопросам, касающимся
деятельности и защите прав журналистов. И это тоже
оказалось востребовано. В частности, из районных ре#
дакций поступали вопросы о соблюдении законода#
тельства о СМИ и федерального закона о рекламе. 

— Какими способами привлекаете новых членов 
в региональное отделение?

— Сейчас численность Союза журналистов Алтайского
края превысила 200 человек. Впервые за всю исто#
рию! 
Начинал я со своих — работая руководителем «Сибир#
ской медиагруппы», предложил коллегам вступить в Со#
юз журналистов. И это не было обязаловкой. Я очень
признателен всем, кто поверил и пошел за мной. 
Кроме этого, мы организовали конкурс на лучшее жур#
налистское произведение Алтайского края, участника#
ми которого могут быть только члены Союза журналис#
тов. Мотивация была более чем приятная: призовой
фонд составил 500 тысяч рублей, деньги выделил наш
постоянный партнер — компания «СЕЛФ».
Это тоже дало свои результаты. В этом году мы про#
должим данный конкурс, увеличив сумму премиально#
го фонда. Очень приятно, что в Союз журналистов сей#
час начала вступает молодежь.

— А о ветеранах Союз журналистов не забывает?

— Это одно из главных направлений работы. Мы ста#
раемся максимально использовать социальные льготы,
которые предоставляет Союз журналистов России. 
Например, недавно один из наших ветеранов восполь#
зовался санаторно#курортным лечением и отдохнул в
санатории Владивостока. 
Из четырех выделенных нашему региону квот на полу#
чение материальной помощи мы использовали абсо#
лютно все. Помимо этого, по ходатайству редактора
одной из районных газет, дополнительно помощь была
оказана даже специалисту, которая не является чле#
ном Союза журналистов, но всю свою жизнь посвятила
работе в типографии.

Председатель Союза журналистов России Владимир Соловьев во
время визита на Алтай лично вручил журналистам членские билеты

Одним из главных мероприятий года стал форум 
«Алтаймедиа», который прошел в городеBкурорте Белокуриха
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— Какие крупные мероприятия удалось провести 
в прошлом году?

— Одним из главных мероприятий года стал форум
«Алтаймедиа», который прошел в городе#курорте Бе#
локуриха. Участие в нем принял лично председатель
Союза журналистов России Владимир Соловьев. 
В торжественной обстановке он вручил удостоверения
новым членам Союза. Также в числе звездного состава
спикеров были гендиректор Национальной ассоциа#
ции телерадиовещания Александр Широких, на сек#
цию которого с удовольствием пришли не только теле#
визионщики, но и газетчики, а также главный редактор
журнала «Журналистика и медиарынок» Владимир Ка#
сютин. 
Учитывая, что в нашем регионе до сих пор преоблада#
ет печатная пресса, советы Владимира Леонидовича
оказались очень востребованы и актуальны. Анализи#
руя обратную связь, могу с уверенностью сказать, что
форум оказался полезным и интересным для предста#
вителей региональных СМИ.
Кроме этого, мы поддержали школу наставничества
«Точки Роста» — это открытая площадка, на которой
члены Союза журналистов делились своим опытом с
представителями школьных медиацентров. Школа про#
водится при поддержке депутата Государственной ду#
мы Александра Сергеевича Прокопьева, с которым у
нас сложились плодотворные отношения в плане про#
ведения медиамероприятий.

— Кстати, с кем еще удалось наладить отношения 
Союзу журналистов Алтайского края под вашим руко6
водством?

— Сейчас основным партнером Союза является прави#
тельство Алтайского края и лично губернатор Виктор
Петрович Томенко. Он всегда готов оказать поддержку
профессиональному сообществу журналистов, за что
ему огромная благодарность. Также большим другом
отделения стал мэр Барнаула Вячеслав Генрихович
Франк. Вместе мы работаем над позитивным имиджем
региона, делая его привлекательным для инвесторов и
туристов. Также в числе постоянных партнеров Союза
журналистов Алтайского края — компания «СЕЛФ»,
алтайская епархия, ОНФ, Общественная палата и т.д.

— На каких площадках ведете основную информаци6
онную деятельность?

— У нас созданы группы во всех разрешенных соцсе#
тях, но, как показывает практика, самыми удобными
являются Телеграмм и ВК. В ТГ#канале сейчас более
200 подписчиков, именно на этой площадке происхо#
дит самое живое общение, коллеги обсуждают не
только новости из профессиональной сферы, но и де#
лятся своими интересными публикациями, поздравля#
ют друг друга с праздниками и т.д. 
Также мы сейчас занимаемся обновлением сайта Сою#
за журналистов Алтайского края, собственными сила#
ми написали его новую версию — на это ушло не#
сколько месяцев, теперь ресурс имеет современную
платформу. В ближайшее время планируем взять двух#
трех человек, которые будут заниматься наполнением
сайта — ездить по районам Алтайского края, а их у
нас около 60, писать о журналистах и для журналис#
тов.

— Каковы планы отделения на 2024 год?

— Сделать предстоит многое. Как говорится, ставь
большие задачи — добьешься большего. Во#первых, в
2024 году главным медиасобытием года для Алтайско#
го края станет форум региональных СМИ «Инфорум». 
Его проведение уже обсудили председатель Союза
журналистов России Владимир Соловьев и губернатор
региона Виктор Томенко. В настоящее время мы зани#
маемся его подготовкой. Форум объединит на своих
дискуссионных площадках ведущих федеральных и ре#
гиональных медиаэкспертов. 
Во#вторых, в планах на этот год заключить соглашение
о сотрудничестве с алтайским филиалом РАНХиГС, в ко#
тором недавно начали обучать на профессию журна#
листа, с целью привлечь в отрасль молодых специали#
стов. 
В#третьих, нужно создать единое медиапространство
для формального и неформального общения, взять за
правило проводить различные корпоративные и спор#
тивные мероприятия с участием членов Союза журна#
листов. 
Например, я сам много лет играю в большой теннис и с
удовольствием бы посоревновался с коллегами. Под#
водя итог, хочу сказать, что мы продолжим все то, что
стало хорошими традициями, и привнесем в жизнь Со#
юза журналистов Алтайского края еще больше дина#
мики и развития. 

&
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Так, в целом за 2023 г. ВРО СЖР
организовало и провело более
двух десятков тематических меро#
приятий и форумов. По традиции
ярким и запоминающимся получил#
ся ежегодный июльский Воронеж#
ский открытый медиафорум. 
В столице Черноземья он прово#
дился уже в 11#й раз и, по сути, об#
рел уже международный статус, по#
скольку в качестве спикеров были
приглашены гости из Сербии, Бос#
нии и Герцеговины, Казахстана и
Киргизии. 
Главная тема — «Журналистика в
эпоху информационных войн:
конкуренция скорости и
качества». Хед#лайнерами форума
стали секретарь СЖР Роман
Серебряный, автор информацион#
но#аналитической программы
«Военная тайна» Игорь
Прокопенко, кинодокументалист
Павел Селин, представи#тель
балканского филиала «Russia
Today» в Сербии Наташа Йованович
и другие мастера журналистики. 

Также значимым событием для Во#
ронежского отделения СЖР стало
проведение у нас в июне 2023 г.
форума «Сообщество» Общест6
венной Палаты России. Там прав#

ление отделения организовало от#
дельную тематическую секцию
«Журналистика в зоне СВО. На пу#
ти к Победе в информационной
войне», а ее модератором стал пер#
вый заместитель председателя ко#
миссии по развитию информацион#
ного общества, СМИ и массовых
коммуникаций Общественной пала#
ты РФ, глава херсонской телеком#
пании «Таврия» Александр Мальке#
вич. 

Вообще тема СВО и укрепление
взаимосвязей с коллегами из но#
вых субъектов Российской Федера#
ции у Воронежского отделения
СЖР развивались в 2023 году по
разным направлениям. 
В частности, в конце апреля в сто#
лице Черноземья в течение не#
скольких дней гостила делегация
Министерства связи и массовых
коммуникаций Луганской Народ#
ной Республики и ГСУП ГТРК ЛНР. 
В областном Доме журналистов
был проведен круглый стол 
по обмену опытом работы на 
современном информационном 
поле. 

Руководители СМИ и журналисты
Луганщины ознакомились также с

ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

Воронежское региональное отделение Союза журналистов России
включено в ТОП620 второй год подряд. Происходит это благодаря
активной деятельности отделения и членов его Правления —
организационной, просветительской и образовательной, 
налаживанию межрегиональных и межведомственных связей, 
чуткой поддержке ветеранов прессы и привлечению в ряды СЖР 
новых представителей воронежских СМИ

Зоя Грязева, председатель
Воронежского
регионального отделения
Союза журналистов
России
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деятельностью крупнейших воро#
нежских медиахолдингов — «TV
Губерния» и РИА «Воронеж».
А чуть ранее в сопровождении
секретаря ВРО СЖР Олега Меще6
рякова в нынешнюю администра#
тивную столицу Херсонской облас#
ти, город Геническ, был доставлен
гуманитарный груз — 3,5 тысячи

классических книг на русском язы#
ке. Их сбор и отправку организова#
ло Воронежское отделение СЖР
совместно с медиахолдингом «TV
Губерния» и Воронежской област#
ной Думой. Литература на русском
была незамедлительно распреде#
лена по школам и библиотекам
Херсонщины. 

Памятной стала и встреча актива
отделения Союза с руководите6
лями пресс6служб всех управле6
ний Росгвардии в Центральном
федеральном округе, которые со#
брались на ведомственный форум
в Воронеже. 
В Доме журналистов для них был
дан мастер#класс по выстраиванию

Зоя Грязева рассказывает офицерам Росгвардии о медиахолдинге 
«TV Губерния» и работе СЖР

Воронежскому отделению СЖР — 65 лет

Визит делегации Минсвязи и ГТРК Луганской Народной Республики Форум «Сообщество Общественной палаты РФ» — площадка
Воронежского отделения Союза журналистов России
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взаимодействия со СМИ, устроены
экскурсии по воронежским редак#
циям. В свою очередь, офицеры,
большинство из которых побывали
в зоне боевых действий, охотно де#
лились опытом и впечатлениями с
местными журналистами. 

Немало пришлось заниматься в
2023 году также организацион6
ной работой. В День российской
печати, 13 января, по традиции
прошло торжественное награжде#
ние победителей областного твор#
ческого конкурса по журналистике.
Причем с каждым годом номина#
ций в нем становится все больше.
Сразу три крупные районные газе#
ты отметили в 2023 году свои 105#
летние юбилеи — «Борисоглеб#
ский вестник», «Вести Придонья»
из г. Павловск, «Острогожская
жизнь». Ну, а главное — самому
Воронежскому региональному от#
делению СЖР в марте прошлого го#
да исполнилось 65 лет. 
По этому случаю собрали в теплой

обстановке заслуженных ветера#
нов воронежской журналистики,
вручили подарки и поблагодарили
за верность Союзу.
Что особенно ценно — благодаря
налаженным отношениям с мест#
ной медиасферой, ряды Воронеж6
ского отделения СЖР постоянно
обновляются и омолаживаются.
Только за прошлый год в Союз жур#
налистов России нами принято во#
семь десятков человек. Это и пред#
ставители районной прессы, и но#
вых электронных СМИ, и выпускни#
ки профильных вузов. 
Теперь в региональном отделении у
нас состоит 782 члена СЖР.

Такого курса будем придержи6
ваться и впредь. Планируем также
продолжить серию мастер#классов,
круглых столов для молодых коллег
(например, в феврале уже прове#
ден семинар для студентов кафед#
ры массовых коммуникаций и свя#
зей с общественностью Воронеж#
ского опорного университета). 

В середине года снова проведем
Открытый Воронежский медиафо#
рум, куда приглашаем всех коллег.
Продолжим сотрудничество с прес#
сой новых регионов, особенно из
наших подшефных районов ЛНР. 
И, конечно, на площадке областно#
го Дома журналистов на регуляр#
ной основе будут проходить самые
разнообразные пресс#конферен#
ции, презентации произведений и
выставки работ маститых профес#
сионалов. 
Сейчас, в частности, там представ#
лена экспозиция под лаконичным
названия «Коллеги» известного
фотокорреспондента ТАСС, облада#
теля Почетного знака Союза жур#
налистов России «За заслуги перед
профессиональным сообществом»
Михаила Вязового. 

Безусловно, особое внимание
уделим и развитию аккаунтов Во6
ронежского отделения СЖР в со6
циальных сетях. «ВКонтакте» у
нас сейчас 215 подписчиков, в
TELEGRAM — 130. В официальных
группах Воронежского дома жур#
налистов — соответственно, 2 200
и 226 подписчиков. Информация
на сайтах обновляется фактически
в ежедневном режиме. 
В целом за 2023 год в официаль#
ных группах ВРО СЖР в двух соцсе#
тях было опубликовано по 232 по#
ста. 
Это анонсы мероприятий, сообще#
ния о федеральных профессио#
нальных конкурсах, о возможнос#
тях получить грантовую поддержку
СМИ, пресс# и пост#релизы, фото# и
видеоотчеты о прошедших событи#
ях, а также поздравления и обра#
щения Воронежского регионально#
го отделения СЖР.

&

Гуманитарный груз литературы от
Воронежского отделения СЖР доставлен
в Геническ Херсонской области

Журналисты из ЛНР ДНР, Херсонской обл.
отправились с Форума на первый российB
ский линкор «Гото Предестинация»
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Одним из знаковых мероприятий стало подписание
договора о партнерстве с музеями Москвы. В рамках
этого партнерства журналисты, являющиеся членами 
Союза журналистов России в независимости от региона
проживания, получат возможность бесплатно посещать
Музеи Л.Н. Толстого и А.С. Пушкина на Пречистенке 
(с их филиалами), а также столичный Музей Сергея Есе#
нина в Строченовском переулке.

Большое внимание Московское отделение СЖР уде6
лило прохождению производственной практики сре#
ди студентов факультетов журналистики московских
вузов. Более 50 студентов были распределены в редак#
ции как небольших территориальных редакций, так и
крупных федеральных СМИ, а после окончания практики
пять студентов были трудоустроены в редакции. 
Одной из составляющих этой работы стало проведение
конкурсов для молодых журналистов на различные те#
матики с привлечением партнеров из различных сфер,
таких как театральная, оборонная, энергетическая. Во#
обще, подобная практика очень важна, так как дает воз#
можности и учит начинающих журналистов коммуници#
ровать, позволяет определиться с направлением даль#
нейшей деятельности. 

Существенную работу Московское отделение прово6
дит в направлении повышения квалификации буду6
щих журналистов. За минувший год нами проведено
более 20 образовательных мастер#классов, главными те#
мами которых стали: правовые аспекты работы журнали#
стов, работа в интернет#ресурсах, навыки написания
журналистских материалов, ораторское мастерство и
приобретение навыков публичных выступлений. 

Большой интерес вызвали мастер6классы Елены
Шмальц — «Я научу Вас думать. Интервью»; Ольги По#
повой — «Правила новостной журналистики»; Михаила
Верещагина — «Техника и культура речи на интервью»;

Дмитрия Люкайтиса — «Работа с текстом»; Ольги Спир#
киной — «Диктор на ТВ»; Екатерины Ягутян — «Студий#
ный свет», «Работа с телекадром», «Обзор работы в про#
граммах видеомонтажа» и другие. 

Также через Московское отделение СЖР направлена
поддержка 15 журналистам, оказавшимся в трудной
жизненной ситуации, либо с проблемами со здоровьем.

За 2023 год более двухсот журналистов стали члена6
ми Московского отделения, а всего в отделении на уче#

МОСКВА
2023 год для Московского отделения был насыщенным 
и социально ориентированным. В течение года 
отделение провело более 50 мероприятий

Ева Куренная,
Первый секретарь
Московского регионального
отделения Союза
журналистов России

Ева Куренная, Павел Гусев

На текущий день Московское отделение 
представлено в социальных сетях

Сайт Телеграм Группа ВК
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те состоят около 3000 членов СЖР. В течение последних
лет мы отмечаем активность студентов. Многие ребята
при прохождении обучения в вузах уже имеют неплохие
навыки в работе медиа. Это касается создания цифрово#
го контента, работы в соцсетях, компьютерной графики,
IT#технологий.

Правлением отделения уже принято решение, для та#
ких ребят минимизировать сумму вступительного и член#
ского годового взноса на период обучения, а также уп#

ростить условия для вступления в Союз журналистов
России. 
В настоящее время мы ведем переговоры о сотрудниче#
стве с несколькими организациями и планируем приоб#
рести новых партнеров в текущем году.
Также намечена работа по реализации совместных про#
ектов с другими отделениями СЖР. 

Председателем Московского отделения избран Павел
Гусев.

&

ОтчетноBвыборная конференция Московского отделения СЖР. Фото Андрея Бухарицына
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Мы начали реализовывать в пе6
тербургском Доме журналиста
проект «Кабинет истории», наце#
ленный на сохранение наследия
городской журналистики. У этого
проекта уже есть своя площадка,
свои экспонаты, свои активные
участники.

В 2023 году мы открыли в петер6
бургском Доме журналиста четы6
ре выставки: о русских писателях#
военкорах, о блокадных фотокор#
респондентах, фотовыставку «Пе#
тербург на первой полосе», на ко#
торой были представлены снимки
города, сделанные фотокорреспон#
дентами работающих в Петербурге
федеральных газет, а также фото#
выставку «50х70. Армения», став#
шую продолжением медиаассамб#
леи «У подножия Арарата», прово#
дившейся при поддержке СЖР.

Мы боролись за сохранение в Пе6
тербурге Аллеи журналистов. Она

была создана больше двадцати лет
назад, и в связи с развитием улич#
но#дорожной сети города оказалась
под угрозой исчезновения. Мы про#
вели большую работу, в том числе с
представителями нескольких коми#
тетов городской администрации, и в
итоге получили твердые заверения,
что Аллея не просто сохранится, но
и будет заново благоустроена.

Я благодарен коллегам, в том числе
и тем, кто еще не вступил в Союз
журналистов России, за постоян#
ную поддержку нашей деятельнос#
ти и наших инициатив. Упомина6
ний о нас и нашей работе в пе6
тербургских СМИ — сотни. Мы и
сами ведем активную информаци#

онную работу — в том числе через
соцсети (ВКонтакте, а с начала
2024 года и Телеграм).

Развитие нашего нового Теле6
грам6канала — один из планов на
2024 год. А еще в наступившем го#
ду мы инициировали журналист#
ский фотопроект, посвященный
320#летию Летнего сада, а также
надеемся впервые наградить лау#
реатов премии «Золотое перо
Санкт#Петербурга» (и дружествен#
ной премии «Золотое перо Ленин#
градской области»). Это не считая
всей остальной текущей деятель#
ности, развития уже начатых про#
ектов.

&

САНКТ6ПЕТЕРБУРГ

В 2023 год было сделано многое. Мы активно продолжали прием 
в Союз журналистов России, и впервые численность нашего молодого
отделения (а нам лишь в январе 2024 года исполнилось четыре года)
превысила 300 человек

Дмитрий Шерих, председатель
«Санкт#Петербургского Союза
журналистов» — 
Санкт#Петербургского регионального
отделения Общероссийской
общественной организации 
«Союз журналистов России»

Открытие
выставки,
посвященB
ной русским
писателямB
военкорам.
Фото:
прессBслужB
ба РоссийB
ской нациоB
нальной
библиотеки
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СВОИ КОЛОКОЛА, 
СВОЯ ОТМЕТИНА…
Отрадно, что нас оценивают по
результатам активности ведения
информационной работы в тради#
ционных СМИ, соцсетях и мессенд#
жерах, количеству и качеству по#
лезных и интересных мероприятий
и новых членов общественного
объединения, что дает возмож#
ность нашему Союзу становиться
все более заметным в информаци#
онном поле и общественной жиз#
ни. Думаю, это есть итог большого
труда членов одного из самых мно#
гочисленных региональных отделе#
ний.
Во многом это явилось и серьез#
ным стимулом для поиска новых
форм работы и свежих идей. Ми#
нувший год получился на редкость
плодотворным: состоялось не#
сколько ярких, запоминающихся
мероприятий СМИ, интенсивов Со#
юза журналистов. 
Он отмечен максимумом творчес#
кой креативной работы наших
межрайонных творческих объеди#
нений и журналистов. Мы научи#
лись активно взаимодействовать в
онлайн#формате, добавили в свою
повседневную жизнь немного
драйва, динамики и придали узна#
ваемости Союзу.

К наиболее стратегическим отно#
шу проведение третьего по счету
форума СМИ «Медиайыйын»; учас#
тие в традиционном фестивале
«Вся Россия» в Сочи; работу по
подготовке журналистских кадров
и взаимодействие со студентами
журфака Уфимского университета
науки и технологий, наши «Журфе#
сты» и семинары МТО… 
Ключевой темой на первом из них
стало: «Будущее медиа. Борьба за
умы» о том, как в современном ми#
ре медиа влияют на нашу жизнь,
наши ценности и поведение, кто и
с какой целью пытается манипули#
ровать сознанием людей, особенно
молодежи, о ситуации на междуна#
родном и в нашем медиапростран#
ствах, информационных войнах,
формировании базовых патриоти#
ческих ценностей общества.

На форуме в Уфе произошли зна6
ковые события. Председателем
Союза журналистов России Влади#
миром Соловьёвым был вручен по#
четный знак СЖР «За заслуги перед
журналистским сообществом» Гла#
ве Башкортостана Радию Хабирову.
«Думаю, что СМИ Башкирии можно
ставить в пример другим регионам,
— отметил тогда Владимир Генна#
диевич. — Больше сотни изданий,

много на национальных языках, все
очень четко работает, мощный
журналистский корпус. И власть
республики очень поддерживает
журналистов».

СМИ Башкортостана ждут боль6
шие позитивные перемены, каса#
ющиеся оплаты и условий труда,
обучения и продвижения новых
проектов. Некоторые из них уже
активно реализуются. 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН

Фото Айрата Нурмухаметова
(газета «Башкортостан»)

Вадут Исхаков, председатель
Союза журналистов
Республики Башкортостан,
главный редактор газеты
«Башкортостан» По итогам работы в 2023 году Союз журналистов Башкортостана вошел

на этот раз в двадцатку лучших в рейтинге эффективности работы
региональных союзов страны. До этого два года подряд входил в тройку
лидеров по России. Оказаться в двадцатке среди 89 регионов страны —
тоже отличный результат, с чем мы поздравляем всех своих коллег!



18 журналистика и медиарынок 3—4/ 2024

раздел 1

Озвучен целый ряд новшеств, 
вводимых в поддержку СМИ рес#
публики. 
В частности, об учреждении пре6
мии Главы РБ «Достоверность.
Ответственность. Мужество» сре#
ди сотрудников средств массовой
информации за создание актуаль#
ного талантливого или получивше#
го общественное признание кон#
тента в области журналистики —
20 премий в размере 300 тысяч
рублей каждая.
Также в фонд грантов Главы Рес#
публики Башкортостан им поруче#
но добавить 50 млн рублей на
гранты для реализации проектов
СМИ. 
Кроме того, Правительство Башки#
рии впятеро увеличило размер
самой престижной премии имени
Шагита Худайбердина, ежегодно
присуждаемой лучшим журналис#
там республики — со 100 до 500
тысяч рублей. 

Напомним, в сентябре 2023 года
Радий Хабиров принял участие в
XXVII Форуме современной жур6
налистики «Вся Россия» в Сочи.
Руководитель республики стал од#
ним из первых губернаторов в ис#
тории медиафорума, который посе#
тил это мероприятие. 
На глазах у изумленных коллег гла#
ва региона вручил высокие награ#
ды республики (медаль имени Ге#
роя России М. Шаймуратова) воен#
корам федеральных и республи#
канских СМИ, не однажды побы#
вавшим в зоне специальной воен#
ной операции. 
Заметным событием стала встреча
Радия Хабирова с представителями
российских СМИ. Журналисты Баш#
кирии презентовали коллегам со
всей России результаты своего тру#

да в рамках масштабной экспози#
ции. 

НАМ БОЛЬШЕ СТА ЛЕТ
Один из важных факторов для Сою#
за — удалась попытка с докумен#
тальной точностью установить дату
создания общества журналистов.
На встречах с коллегами мы не раз
задавались этим вопросом: почему
наш Союз так молод? 
Во многих регионах России отмети#
ли столетие аналогичные общест#
венные организации, ведущие рес#
публиканские издания перешагну#
ли вековой рубеж, некоторые рай#
онные и городские газеты отпразд#
новали свое 90#летие. Так не озна#
чает ли это, что объединение жур#
налистов существовало задолго до
официально обозначенной даты
создания нашего Союза? 
Напомним: на XXIII внеочередном

съезде Союза журналистов Баш#
кортостана назвали новую истори#
ческую точку отсчета образования
общественной организации. Деле#
гаты съезда единогласно поддер#
жали решение считать 7 февраля
1921 года — датой образования
Союза журналистов Республики
Башкортостан.
Таким образом, история республи#
канского Союза журналистов на#
считывает более ста лет, конкретно
— 103 года. В Национальном архи#
ве РБ были найдены документы,
подтверждающие создание в нача#
ле ХХ века общества красных жур#
налистов. 
Будем праздновать юбилейную,
105#ю годовщину Союза, согласно
документам, представленным нам
Национальным архивом РБ, через
год, в 2026 году, а подготовку к ней
начинаем уже сегодня. В наших

Вручение Знака СЖР главе РБ Хабирову Р.Ф.
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планах — пресс#туры, более глубо#
кое изучение истории башкирской
журналистики, подготовка и изда#
ние энциклопедии «Печать и жур#
налистика Башкортостана», при#
суждение впервые организуемой
нами премии имени первого осво#
божденного председателя Союза
Ризвана Хажиева, журналистские
акции в помощь бойцам на фронте
и поездки в зону СВО и многое дру#
гое. И этот год обещает быть насы#
щенным и плодотворным.

ДРУЖБА, СКРЕПЛЕННАЯ
ДОКУМЕНТОМ
Мы продолжаем вести работу с
партнерами Союза. Первое Согла#
шение было подписано еще в 2018
году с Министерством лесного хо#
зяйства РБ. До этого мы уже успе#
ли провести совместную акцию —
посадить Аллею журналистов в
Парке лесоводов РБ. Затем ежегод#
но высаживаем дополнительно 
саженцы в честь фронтовиков#
журналистов, павших в боях за 
Родину. 
В этом году появятся деревца в па#
мять о погибших участниках СВО.
На сегодня Союзом журналистов
РБ заключено пятое по счету Со#
глашение. Назову их цели: они
способствуют профессиональному
росту журналистов, расширению
кругозора, укреплению партнер#
ских связей. 
13 июля 2023 года в Доме#музее
Шагита Худайбердина мы провели
церемонию подписания Соглаше6
ния между Союзом журналистов
РБ и Национальным музеем Рес6
публики Башкортостан. Совмест#
ная работа нами уже успешно ве#
дется, на счету ряд мероприятий, в
которых задействованы обе сторо#
ны. Теперь же это закреплено Со#

глашением о взаимодействии и со#
трудничестве на основе официаль#
ного документа. 
В день подписания соглашения в
музее поэта#революционера состо#
ялся торжественный прием новых
членов в ряды Союза журналистов.
Условия солнечного летнего дня
позволили провести вручение
членских билетов в уютном дворе
Музея, у памятника национальному
герою Шагиту Худайбердину, кото#
рый стоял у истоков зарождения
башкирской журналистики и пуб#
лицистики. 
Было решено здесь же в дальней#
шем проводить круглые столы и
встречи, мастер#классы, другие ме#
роприятия, чаще встречаться, по#
полнять экспонаты Уголка музея,
отведенного журналистам респуб#
лики. 
Эта встреча запала в души ее уча#
стников теплотой отношений, ис#
кренним желанием обеих сторон
строить работу вместе, ведь у нас
очень много точек соприкоснове#
ния. Было предложено музейным
работникам, прекрасно владеющим
пером и давно сотрудничающим с
редакциями, вступать в ряды Союза
журналистов.
У встречи уже есть продолжение.
Той же осенью впервые здесь со#
стоялись торжества по случаю вру#
чения наград лауреатам премии 
Ш. Худайбердина. Победителей от
имени Главы Башкирии поздравил
и вручил им премии первый замес#
титель руководителя администра#
ции Главы республики, председа#
тель комиссии Урал Кильсенбаев.
У Национального музея Республики
Башкортостан, как и его филиала,
богатого уникальными экспоната#
ми, блещущего новизной и красо#
той и обладающего особой притя#

гательной силой, теперь в лице
журналистов будет надежная ин#
формационная поддержка. В пла#
нах совместной работы много объ#
единяющих коллег мероприятий.

Напомню, годом ранее, в сентябре
24 сентября 2022 года, в Сочи было
подписано соглашение между Со6
юзом журналистов Республики
Башкортостан и Союзом журна6
листов Донецкой Народной Рес6
публики. А поскольку делегация
из Луганской Народной Республи#
ки в тот год не смогла принять уча#
стие в работе форума ввиду прове#
дения на ее территории референ#
дума, то соглашение было подписа#
но позднее, в 2023 году во время
первой поездки делегации башкир#
ских журналистов на Донбасс. 
В наших планах также — подписа#
ние Соглашения о сотрудничестве с
председателем Союза журналистов
Запорожской области, в недавнем
прошлом редактором газеты «Ок#
тябрьский нефтяник» Башкортос#
тана Анной Москалец. 
У нас есть серьезные взаимные
обязательства друг перед другом,
согласно подписанным нами Согла#
шениям. И мы строго следуем им.

РАСТИ, НО ТОЛЬКО 
ЗА СЧЕТ КАЧЕСТВА
Ряды регионального отделения
растут, несмотря даже на то, что
начата работа по очищению от бал#
ласта в нем. Что дальше? 
Знаю, есть еще люди из нашего це#
ха, которые до сих пор не могут ре#
шить, нужно ли им вступать в Союз,
что дает это членство. Резонно
спросить: а что ты дашь Союзу? 
В ряде областей и республик, такая
«чистка» позволила Союзу стать
более компактным, солидарным и
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добропорядочным. В самом деле,
не всегда количество способствует
качеству. Согласно Уставу, мы мо#
жем принимать (и принимаем!) в
наш Союз помимо работающих в
СМИ коллег, также и внештатных
авторов. Увы, последние, как пра#
вило, заимев заветное удостовере#
ние, исчезают на годы, если не на#
всегда. Более того, поступают сиг#
налы о злоупотреблении таким до#
кументом.
В связи с этим решением правле#
ния Союза журналистов мы теперь
расстаемся с теми членами, кото#
рые утратили связи с обществен#
ной организацией и о которых нам
ничего неизвестно.
Есть те, кто годами не платит взно#
сы, не дает о себе знать, не участ#
вует в жизни «первички», компро#
метирует своим поведением звание
члена Организации. 
В течение минувшего года исклю#
чены из состава Союза 30 человек,
и это только начало. Есть в нашей
программе#минимум задачи по ук#

реплению состава председателей
межрайонных творческих объеди#
нений (МТО), а также местных отде#
лений Союза, урегулированию во#
просов уплаты членских взносов. 

ЖУРНАЛИСТЫ СОЮЗОМ СИЛЬНЫ,
ИЛИ ОБ ОПЫТЕ РАБОТЫ 
С ВЕТЕРАНАМИ 
Журналистское сообщество Баш#
кортостана является одним из
крупнейших в составе Союза жур#
налистов России. Это 1700 членов
(почти половина из них — ветера#
ны журналистики), объединенных
в 81 местную организацию. 
Работают семь межрайонных твор#
ческих объединений в городах и
районах. Это журналисты самых
разных поколений и даже веков,
иногда полярных взглядов, убежде#
ний, интересов. Это доктора и кан#
дидаты наук, заслуженные работ#
ники культуры России и Башкорто#
стана, народные поэты, художники,
артисты; лауреаты Госпремий РБ,
депутаты различных уровней. 

Что нас объединяет? Разумеется,
профессия, разумеется, общие за#
боты — о тираже изданий, обрат#
ной связи с читателями и подпис#
чиками, о престиже профессии,
трудоустройстве, обучении буду#
щих специалистов и т.д. 
Мы взяли несколько направлений
работы, обозначили это в своих
планах. О таких масштабных меро#
приятиях СМИ, как «Журфест»,
«Бал прессы», форумы, творческие
семинары и др. наслышаны мно#
гие. Но есть еще обычная каждо#
дневная жизнь, наполненная мас#
сой событий, не всегда видимых
людям иной профессии. Вот на них
и остановимся.

Шестой год нашему Клубу жур6
налистов Башкортостана всех по6
колений, созданного по типу, что
в «Комсомольской правде». На за#
седании Правления решили прово#
дить 1 раз в год, но уже первые три
встречи убедили, что этого мало.
Люди просят и ждут. 

Группа журналистов Башкортостана в зоне СВО с А.Ш. Бадрановым Команда нашего Союза
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Особенно наши ветераны. К созда#
нию такого Клуба привели не#
сколько веских причин. Ежегодно
СЖ России оказывает материаль#
ную помощь нашим ветеранам, на#
иболее остро нуждающимся в серь#
езном лечении. 
Когда начинаем обзванивать наших
ветеранов, выясняем, что многие
из них чувствуют себя забытыми.
Вот и решили мы объединить всех
под крышей Дома печати, куда они
когда#то приходили на работу.
Таким образом, мы обозначили ряд
главных причин, по которым со#
здан наш Клуб: недостаток обще#
ния ветеранов, одиночество и не#
востребованность; огромный про#
фессиональный опыт ветеранов
важно передавать молодым журна#
листам; коллеги должны знать друг
друга в лицо; желание публико#
ваться в СМИ, развить волонтер#
ское движение среди журналистов;
сближаться со студентами журфака
БГУ и находить точки соприкосно#
вения с партнерами СЖ РБ. Добав#
лю, наши форумы СМИ мы прово#
дим за счет выигранных грантов.
Нам удалось на этих встречах рас#
крыть новые таланты и способнос#
ти друг друга (кто#то пишет или
вышивает картины, шьет кожаные
изделия, кто#то изготавливает ук#
рашения, детские игрушки, собира#
ет мини#авто и значки). Всего мы
успели пока организовать пять вы#
ставок.

Довольно тесные контакты у Со6
юза с шашечным клубом «Баш6
кортостан», где пресс#секретарь
Рустам Шаяхметов также является
членом нашего Союза. В рамках за#
седаний Клуба журналистов у нас
многократно состоялись встречи с
чемпионами мира по международ#

ным шашкам Тамарой Тансыккужи#
ной, Айгуль Идрисовой и Айнуром
Шайбаковым, на которых наши
именитые гости проводят с журна#
листами сеансы одновременной иг#
ры, дарят им самоучители игры в
шашки. Это сдружило и сблизило
журналистов со спортсменами.

Союз журналистов активно внед6
ряется в социальные сети. И хотя
мы пока не набираем желаемого
количества просмотров, тем не ме#
нее определенный круг друзей и
пользователей имеется. Мы разме#
щаем в течение дня наши новости
в ВКонтакте и Телеграмм#канале в
виде информационных сообщений
и видео. Если в первом до 400 про#
смотров, во втором пока до 200.

НАС СНОВА И СНОВА ТЯНЕТ К НИМ
Не могу не сказать об участии на#
ших журналистов в оказании помо#
щи участникам СВО. В состав на#
шей группы, впервые отправившей#
ся в командировку в зону СВО, вхо#
дили девять человек, или три эки#
пажа, каждый из которых отраба#
тывал свой маршрут. 
Ряд представителей прессы на пе#
редовой оказался впервые, а кто#
то ранее уже прошел горячие точ#
ки. В принципе, поехать туда пла#
нировалось за счет отпуска, однако
выяснилось, что все не так просто
и нужна аккредитация миноборо#
ны. 
Перед поездкой Союз журналистов
РБ объявил сбор средств для помо#
щи участникам СВО. На полученные
700 тысяч рублей нами были за#
куплены три квадрокоптера, смарт#
фоны для управления ими и тепло#
визоры. Но главной целью все#таки
была не передача груза, а репорта#
жи из зоны СВО. 

Мы должны были посмотреть в гла#
за нашим солдатам, прочувствовать
их окопную жизнь и, конечно, на#
писать о них, наших героях. Потому
что каждая встреча, каждый солдат
— это особая история, о них мож#
но романы писать. Мы встретились
там с первым вице#премьером пра#
вительства Башкирии Азатом Бад#
рановым и передали ему квадро#
коптеры.
Напомню, Азат Бадранов принял
решение добровольно отправиться
на передовую в звании лейтенанта
в ноябре прошлого года. Первый
вице#премьер в зоне специальной
военной операции служит в соста#
ве батальона имени Героя России
Минигали Шаймуратова, последние
месяцы служит офицером политот#
дела 3 армейского корпуса, а также
выполняет работу по оказанию по#
мощи военнослужащим республики
и координации доставки гумани#
тарных грузов нашим бойцам.

Мы благодарны командиру ОМО6
На, который снабдил нас средст6
вами защиты, теми же бронежиле#
тами, и выделил нам сотрудника,
который провел с нами занятия по
тактической медицине. В ходе по#
ездки группа быстро переключи#
лась с гражданской жизни на воен#
ную. 
Журналисты понимали, куда едут и
какие опасности их ждут, — сказал
по возвращении директор Октябрь#
ского информационного центра,
ветеран боевых действий Рустам
Камалтдинов.
С нами в поездке были также ген#
директор Башкирской издатель#
ской компании, редактор издания
«Аргументы недели в Башкортоста#
не» Сергей Кудряшов, заместитель
главного редактора газеты «Кызыл
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тан» Фанис Гареев, корреспондент
агентства «Башинформ» Эдуард Ку#
скарбеков, блогер, корреспондент
радио «Юлдаш» Винер Файзуллин.
Поездка была тщательно организо#
вана, созданы хорошие условия
для работы. 
Мы признательны Руководителю
Агентства по печати и средствам
массовой информации Максиму
Владимировичу Ульчеву и гене#
ральному директору Издательского
дома «Республика Башкортостан»
Расулу Рауфовичу Сафаргалиеву,
во многом благодаря им и состоя#
лась наша поездка.

Мы проехали несколько сотен
километров от Луганска до Хер6
сона вдоль линии фронта, побыва#
ли во многих местах и многое ви#
дели, получив целый спектр впе#
чатлений. В Красном Луче увидели
своими глазами разрушенные в ре#
зультате бомбежки здания. Это
совсем другие ощущения. Потом
мы отправились к шаймуратовцам,
там было очень много молодых
бойцов. Им 23—25 лет, но они уже
настоящие мужчины. Это нас тоже
поразило.
Ребята, с которыми я там разгова#
ривал, говорили, что ко всему при#
выкаешь, там можно служить, вы#
полнять задачи. В целом атмосфе#
ра боевая. Но когда мы здесь бой#
цов встречаем и провожаем — это
одно, а когда их встречаешь там —
совсем другое. 
Они доброжелательные, не жалуют#
ся, не критикуют. Кто#то жарит
картошку, кто#то чистит ствол, кто#
то подшивает броник — каждый
занят делом. И там нет вранья, нет
лжи, они все откровенные, искрен#
ние, говорят все как есть. Мы ими
гордимся. И нас снова тянет к ним.

Впечатлениями о встречах с бойца#
ми башкирских батальонов, ситуа#
ции на линии фронта и общении с
местными жителями журналисты
поделились с читателями своих из#
даний. И эта поездка не была по#
следней, за ней последовала вто#
рая, планируем проводить их те#
перь регулярно.

Напомню, что Союз журналистов
РБ одним из первых в стране
подписал соглашения о сотрудни#
честве с коллегами из ДНР и ЛНР,
что, безусловно, послужит укрепле#
нию контактов.
Как известно, бойцы из Башкортос#
тана в социально#бытовом отноше#
нии не испытывают особых нужд. 
У них всего в достаточном количе#
стве: они тепло обуты и одеты, хо#
рошо питаются. 
Гуманитарным конвоем им регуляр#
но доставляется все необходимое.
Бойцы рассказывают, что ребята из
других регионов даже просятся пе#
ревестись к ним в батальоны, видя,
насколько наши окружены заботой
и вниманием. Что касается боепри#
пасов, квадракоптеров, дронов и
прочего, все имеется в наличии.

Во вторую поездку башкирские
журналисты привезли мобилизо#
ванным маскировочные сети, кото#
рые передали разведчикам и тан#
кистам мотострелкового полка
«Башкортостан». Они выразили
слова большой благодарности за
сети для укрытия техники, которые
им очень необходимы. 
Изготовлением этих маскировоч#
ных сетей в столице в числе мно#
гих других компаний занят и кол#
лектив «Масксети Щит Уфа», с ко#
торыми вплотную работают наши
редакции. 

Первыми маскировочные сети для
участников СВО начали плести
журналисты газеты «Башкортос#
тан», к которым постепенно примк#
нули коллеги из газеты «Кызыл
тан», журнала «Ватандаш», работ#
ники издательства «Китап». Ини#
циатор и руководитель, зам.редак#
тора газеты «Башкортостан» Гуль#
дар Булякбаева#Бирганова органи#
зовала сбор тары для окопных све#
чей. Теперь согласно графику, со#
трудники редакций плетут масксети
поочередно. Сегодня к такой жур#
налистской акции подключены
коллеги не только Дома печати, но
и других городов и районов рес#
публики.
В зоне СВО бойцы также с удоволь#
ствием читают наши республикан#
ские издания. Газета «Башкортос#
тан», например, доставляется им
через каждые две недели, и едва
ли не треть материалов в ней — на
тему специальной военной опера#
ции: о тех, кто на передовой, и тех,
кто в тылу приближает победу.
Журналистское слово отзывается в
сердцах солдат. 

Мои пожелания коллегам6журна6
листам в наступившем году — от#
носиться к жизни с великой радос#
тью, видеть больше позитива во#
круг. И главное — поддерживать
дух и настроение тех, для кого ра#
ботаете — читателей, зрителей,
слушателей, пользователей сети и
Интернета. Больше огня в глазах и
действиях, ведь в том и заключает#
ся миссия журналиста — если ты
пришел в нашу профессию, навсег#
да забудь о покое. 

&
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Коллективы редакций, выполнявших важную роль в
организации общественного диалога, консолидации
местного сообщества, просвещении, формировании ме#
стной идентичности, сохранении традиционных духовно#
нравственных ценностей, на глазах распадались. 
В этих условиях мы понимали, что ресурс прежних под#
ходов исчерпан, и нам необходимо менять, совершенст#
вовать нашу работу и работы местных отделений.
Мы решили идти по пути развития, создания творческих
объединений, ассоциаций по различным направлениям
деятельности, активизировать работу по информацион#
ному обеспечению деятельности нашей организации.

Так была создана Ассоциация медиаобразования,
объединившая журналистов, педагогов, взявших на себя
миссию медиапросвещения студентов и школьников. Ас#
социация оказывает методическую помощь, проводит се#
минары, встречи по обмену опытом. 
В 2023 году активно работали: в г. Жуковский детское
телевидение «Взлет» — руководитель Л. Луговская, в 
г. Подольск детский телеканал «Страна звезд» — руко#
водитель О. Пивоварова, в г. Пущино школа юного жур#
налиста — руководитель Д. Ларионова. 
В Подольске более 30 лет действует Молодежная ассо#
циация новых журналистов, бессменным руководителем
которой является Г.Р. Спасская. 

Творческий конкурс «Верное слово» вышел за рамки
региона и стал полноценным проектом, в котором при#
няли участие журналисты из 23 городов Московской об#
ласти и 12 городов из других регионов страны.
Интересы людей нашей профессии не совпадают с адми#
нистративными границами. Мы открыты к сотрудничест#
ву с коллегами из других регионов страны, взаимодейст#

вуем с различными общественными организациями, та#
кими как Торгово#промышленная палата РФ, Междуна#
родная ассамблея столиц и крупных городов, Союз жен#
щин России. 
На наши семинары приглашаем всех, заинтересованных
в повышении квалификации, стараемся предложить ак#
туальные темы, приглашаем интересных спикеров.

На семинар «Переупаковка и текучесть контента —
синдикация, курирование, адаптация и ресайз»
(27.04.2023) зарегистрировались 110 человек; «Как пи#
сать для ТВ» (27.06.2023) — 98 человек; «Что нужно
знать об авторском праве» (17.05.2023) — 118 человек.
В целях повышения статуса журналиста в местном сооб#
ществе более 10 лет мы ведем проект Медиа#неделя Под#
московья. По инициативе СЖ Подмосковья в различных

Московская область
Прошедший год для всех не был простым. Разворот, происходящий в
различных сферах общественной жизни, многих заставил задуматься,
мобилизоваться, возможно, пересмотреть привычное. В Московской
области в 2023 году началась реформа печатных СМИ, множество
редакций традиционных газет, имеющих славную историю, прекратили
существование. Газеты еще выходили, но уже было ясно, что дни их
сочтены. К сожалению, худшие опасения впоследствии подтвердились

Наталья Чернышова,
председатель Союза
журналистов Подмосковья —
Московского областного
отделения Союза
журналистов России
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городских округах проходят круглые столы, дни открытых
дверей в редакциях СМИ, занятия с юными журналиста#
ми, выставки, пресс#туры, субботники, презентации про#
ектов, акции, познавательные квесты, мастер#классы по
журналистике, встречи с краеведами, открытие мемори#
альных досок в память погибших журналистов.
Медиа#неделя активно проходит в Домодедово (руково#
дитель Н. Шарова), Жуковском (руководитель Л. Лугов#
ская), Раменском (руководитель Е. Перетокина), Дмитро#
ве (руководители С. Стулов, Е. Рой), Люберцах (руково#
дитель Р. Хансверов), Чехове (руководитель Н. Мотина),
Балашихе (руководитель А. Галанин), Мытищах (руково#
дитель И. Мельникова), Сергиевом Посаде (руководитель
Л. Войткова), Серпухове (руководитель М. Панкратьева),
Подольске (руководитель Е. Пантелеева). 

В рамках Медиа6недели 11—17 сентября 2023 года
проведено около полусотни мероприятий. Завершает
Медиа#неделю церемония награждения региональной
общественной премией в области средств массовой ин#
формации имени В.А. Мельникова, которая по традиции
проходит в Раменском. 
Премия учреждена Союзом журналистов Подмосковья в
2010 г. в целях поддержки и поощрения социально зна#
чимой деятельности журналиста. За эти годы премию по#
лучил 201 журналист.

Вопреки непростым условиям, в которых находится
журналистское сообщество региона, интерес к дея#
тельности нашей организации растет. Об этом свиде#
тельствует количество желающих вступить в ее ряды.
Как правило, это молодые люди, стремящиеся стать на#
стоящими профессионалами. За 2023 год 65 человек
прошли собеседование на заседании Правления и были
приняты в ряды СЖП.
Информационное сопровождение деятельности общест#
венной организации — необходимое условие ее разви#
тия. Мы разработали Положение об информационной
политике СЖ Подмосковья, распространили его среди
коллег. 
И когда они поняли, что наши ресурсы работают в под#
держку их авторитета и статуса, что каждый шаг их твор#
ческой, общественной активности является информаци#
онным поводом, то поступление информации из местных
отделений стало систематическим. 
В 2023 г. мы работали над модернизацией сайта, и сего#
дня он переходит на новую интернет#платформу. По#

прежнему публикуем новости в ВК и Одноклассниках,
эти группы во многом привязаны к сайту. В социальных
сетях размещается контент на 90% схожий с сайтом
СЖП.

Отдельная интернет6история Союза журналистов
Подмосковья — это Телеграм6канал. В мессенджере
публикуются оперативные новости журналистского со#
общества региона, интересная и полезная информация
для представителей медиасообщества: сотрудников ре#
дакций, пресс#секретарей, руководителей и участников
образовательных медиаобъединений. 
В среднем количество публикаций на интернет#площад#
ках — от одной до восьми в день. Как правило, это текс#
товые сообщения, подкрепленные фото# или видеомате#
риалами. 
В группе в ВК у нас 505 подписчиков, в Одноклассниках
— 640. Телеграм#канал объединяет 503 человека. Ак#
тивная обратная связь налажена именно на этой пло#
щадке. Работа идет и с помощью электронной почты,
письма принимаются на адрес редакции СЖП
sojp.media@bk.ru.

В планах Союза журналистов Подмосковья развивать
наши традиционные проекты. Это «Медиа#неделя Под#
московья», «Верное слово», «Журналиада», «Спортивное
Подмосковье». Мы продолжим отмечать представителей
медиасообщества главной и единственной в регионе
премией им. В.А. Мельникова. Продолжим развивать Те#
леграм#канал, работать на площадке Яндекс.Дзен. 
В этом году есть идея реализовать проект с условным на#
званием «Экспедиция». Цель — наладить активное взаи#
модействие со всеми отделениями Союза, где#то возоб#
новить их работу. 
Есть задумка создать ассоциацию пресс#секретарей,
объединить журналистов#краеведов. 
В 2023 году на нашем сайте открыли рубрику «Лица» —
это интервью с яркими представителями медиасообще#
ства Подмосковья. В этом году планируем перевести ру#
брику в видеоформат.
Главное — мы продолжаем формировать среду, необхо#
димую для творческого развития журналистов, их лично#
стного роста, обмена опытом, дружеского общения, воз#
можности реализовывать свои проекты. В этом смысл
нашей работы. 

&



ТВОРЧЕСКИЕ КОНКУРСЫ
Долгожданное открытие в Красно#
даре Дома журналистов в январе
2023 года дало нашему регио#
нальному отделению новые воз#
можности. 
Здесь теперь проходят все наши
массовые и обучающие мероприя#
тия и ежегодная церемония на#
граждения по итогам трех творчес#
ких конкурсов «Золотое перо»,
«Золотой объектив», «Золотой мик#
рофон». Первый конкурс проходил
в 70#х годах, и Союз до сих пор
продолжает традицию. В прошлом
году мы получили более 250 заявок
от СМИ Кубани. 
По итогам конкурса, кроме почет#
ного знака, вручаются еще и де#
нежные премии. В последнее вре#
мя вручаются спецпризы — серти#
фикаты на отдых в одном из заго#
родных отелей Краснодара. 
В прошлом году в шестой раз про#
шел конкурс финансовой грамот#
ности. Призовой фонд в 150 тыс.
руб. обеспечивает партнер нашего
регионального отделения банк «Ку#
бань кредит».
Он же помогает нам в организации
ежегодной фотовыставки по ито#
гам четвертого творческого кон#
курса — «Золотой фотообъектив».
Традиционно она проводится в фе#
врале в краевом выставочном цен#

тре, где размещается 120 работ фо#
токоров со всей Кубани. А в тече#
ние года выставка колесит по горо#
дам и районам Кубани.

УЧИМСЯ МОНЕТИЗАЦИИ
В 2023 году образовательная про#
грамма СЖ Кубани была посвящена
развитию рекламной службы.
В июне в новом Доме журналистов
прошел семинар#тренинг по инст#

рументам и возможностям монети#
зации диджитал#контента в СМИ,
который провела Светлана Лебеде#
ва. Затем, поочередно, сразу два
вебинара — по практике примене#
ния закона о рекламе и работе с
ОРД. 

А в начале августа попробовали
новую для Союза форму работы с
районными редакциями — кусто#

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Краснодарское региональное отделение всегда было активным, 
в нём не было периодов спада или явного снижения активности. 
Это обязывает не только сохранять традиции, но и предполагает, 
что каждый год правление предложит новые форматы, проекты, 
идеи творческой самореализации

Диана Горбань,
председатель
Краснодарского
регионального
отделения Союза
журналистов России
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вые тренинги. Целую неделю они
шли на базе Домжура. Редакции
были объединены по принципу
экономических возможностей тер#
риторий. 
К примеру, приморские (Анапа, Но#
вороссийск, Ейск, Темрюк) работа#
ли в одной группе. 
Отдельно собрали редакции из не#
больших сельских районов и т.п.
Такое разделение позволило сде#
лать тренинги максимально эффек#
тивными для редакторов и менед#
жеров по рекламе. 
Светлана Лебедева составила про#
грамму таким образом, чтобы каж#

дая редакция могла презентовать
свои наработки в сфере рекламы.
Этот блок, как оказалось, стал од#
ним из самых востребованных. 
Редакторы и менеджеры обсужда#
ли и сравнивали ценовую полити#
ку, систему работы рекламной
службы (а она в каждой редакции
своя), делились успешными кейса#
ми.
СЖ Кубани получил самые лучшие
отзывы о тренинге. Вместе с де#
партаментом информационной по#
литики будущим летом запланиро#
ван еще один рекламный марафон.

Как все оплачивается: редакции
делают это вскладчину, заключая
договор с реготделением на прове#
дение образовательных мероприя#
тий. Если участвуют все, то это
вполне доступная история.

«РЕКЛАМОЧКА»
Конечно, проблемы и вопросы этим
не исчерпались, их очень много, с
учетом того, что в редакциях нет
юристов. 
Чем решил помочь Союз журналис#
тов. У районщиков в октябре 2023
года с подачи регионального отде#
ления появилась «Рекламочка» —
группа в телеграм#канале для об#
щения, прежде всего, менеджеров
по рекламе и, конечно, редакторов.
Они обмениваются идеями, спец#
проектами, вопросами и проблема#
ми, консультируют друг друга. 
В «Рекламочке» 138 человек —
представителей районных СМИ.
Как показали первые полгода, та#
кой формат оказался чрезвычайно
востребованным.

ПРОЕКТЫ, КОТОРЫХ НЕ БЫЛО
На форуме «Вся Россия» в Сочи
традиционно организуем велком#
зону и встречаем гостей. Это в оп#
ределенной степени визитная кар#
точка и реготделения, и кубанских
СМИ. 
К этому в 2023 году мы добавили
спецвыпуск газеты «Кубанский ре#
портер», в котором презентовали

Рекламные тренинги на базе 
Домжура, куда пригласили не только
руководителей, но и менеджеров 
по рекламе. Это та реальная польза,
которую смогли получить СМИ 
от деятельности Союза

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ПЛОЩАДКИ
У нашего отделения сайт
существует уже 10 лет. В прошлом году
на нем был опубликован 261 материал.
Здесь же итоги всех конкурсов,
включая многолетний архив конкурса
«Золотой фотообъектив Кубани».
В телеграмBканале «Союз
журналистов Кубани» 531 подписчик, в
сообществе «Журналисты Кубани» во
Вконтакте — 218. 
Это немногое из того, над чем мы
планируем работать в этом году. 
Как один из вариантов — проведение
прямых трансляций с форумов кубанской
журналистики и «Вся Россия» в Сочи.
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лучшие редакционные проекты,
многие из которых уникальны. Как,
к примеру, марафон ко Дню Побе#
ды, объединивший четыре телеком#
пании. 
Получилась большая, яркая, кра#
сочная, глянцевая презентация,
когда не стыдно себя показать и на
других посмотреть. Спецвыпуск
вручен всем участникам форума,
есть уверенность, что многие на#
шли для себя массу интересной ин#
формации.

КУЛЬТУРНЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК 
И НЕ ТОЛЬКО
Ветеранская организация Красно#
дарского регионального отделения
— одна из самых больших. За по#
следние годы наработан немалый
опыт организации работы с теми,
кто находится на заслуженном от#
дыхе. 

В течение года для наших ветера#
нов были организованы несколько
оздоровительных поездок по тер#
ритории Кубани — в санаторий
Анапы, в Горячий Ключ, на горячие
источники.
Вопрос с оплатой транспорта реша#
ется через получение средств из
фондов депутатов Гордумы Красно#
дара. 
Ныне покойный председатель со#
вета ветеранов Виктор Егорович
Жиляков ввел практику помощи
ветеранам, встретившись с предсе#
дателем Гордумы Верой Галушко и
получив ее поддержку.
На депутатские средства проводим
бесплатную подписку ветеранов
СМИ, проживающих в Краснодаре.
А ветеранов из городов и районов
поддерживают местные редакции и
краевые издания. В общей сложно#
сти в 2023 году бесплатную подпи#

ску получили более 250 человек. 
Весь прошлый год один раз в ме#
сяц у наших ветеранов был куль#
турный понедельник. Благодаря
сотрудничеству с краевым учреж#
дением «Кубанькино» они смогли
увидеть и лучшие образцы отечест#
венного кинематографа, и все по#
следние премьеры. Конечно же,
«Культурный понедельник» — это
бесплатная история.

МОЖЕШЬ — ПОМОГИ
Важной, объединяющей всех, акци#
ей стала помощь школам#интерна#
там ЛНР. В Антраците, Перевальске,

В СЖ Кубани сильная ветеранская
организация. В прошлом году и в этом
мы решили организовать встречи
ветеранов с журналистами
неспосредственно в редакциях СМИ. 
Одна из таких встреч прошла в ноябре
прошлого года на радио «Казак FM»
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Ирмино, Алчевске, Стаханове наш
союз уже знают хорошо. Мы помо#
гали компьютерами, мебелью, теле#
визорами и сантехникой. 
Всегда привозим много игрушек и
канцтоваров. Конечно же, сладости
и свежие овощи и фрукты. А в де#
кабре при участии нескольких СМИ
организовали для детей#сирот по#
сещение цирка на новогодних ка#
никулах.

В 2023 году реготделение подклю#
чилось к поддержке православного
приюта в Алчевске. Теперь ни одна
поездка в ЛНР не обходится без
того, чтобы не помочь брошенным
и одиноким старикам из приюта.

ПЛАНОВ ГРОМАДЬЁ
Главное мероприятие этого года —
творческий конкурс#премия регио#
нальной журналистики имени Бо#

риса Максудова, который объявлен
1 февраля. 
Конкурс поддержал департамент
информационной политики Крас#
нодарского края, что поможет
обеспечить солидный призовой
фонд. 
Рассчитываем на участие регио#
нальных журналистов со всей стра#
ны, а итоги планируем подвести на
Форуме кубанской журналистики в
Сочи в первых числах мая.

В этом году Союзу журналистов
Кубани исполняется 65 лет, и в
апреле мы планируем собрать в но#
вом Домжуре на большую встречу
ветеранов отрасли. 

А на сайте Союза объявили акцию
«Современники», где публикуются
материалы о журналистах, редакто#
рах, действующих сотрудниках ре#
дакций, ветеранах или уже ушед#
ших наших коллегах. 
Получается такая электронная эн#
циклопедия.
В августе запланирован Форум
спортивных журналистов Кубани.
Для этого реготделение заявилось
на участие в краевом грантовом
конкурсе, средства уже выделены. 
Продолжим наш рекламный мара#
фон и проведем обучающий семи#
нар для фотокоров. Уже есть дого#
воренности с одним из ростовских
СМИ о проведении семинара по
участию в федеральных грантовых
конкурсах. Есть предварительные
соглашения с соседями — Ростов#
ским региональным отделением —
о встрече журналистов и редакто#
ров и обмене опытом. 
Ветеранов Союза ждут три оздоро#
вительные поездки, поход в япон#
ский сад парка «Краснодар»,
«Культурные понедельники», бес#
платная подписка и многое другое. 
Весь год мы будем проводить реор#
ганизацию первичек в местные от#
деления. Первое такое собрание
уже прошло в Каневском районе.

&

Менялись председатели Союза,
поколения журналистов, но традиция
проводить творческие конкурсы
осталась с 70Bх годов прошлого века,
как, к примеру, «Золотое перо Кубани»

Восемь лет назад правление
Краснодарского реготделения приняло
решение об учреждении почетного знака
«ПРИЗНАНИЕ».
Это своего рода аналог «Легенды
российской журналистики», которая
вручается СЖР. 
«Признание» вручается только
членам Союза, в отличие от творческих
конкурсов, в которых могут
участвовать все журналисты СМИ
Кубани.

ТОП�20 лучших региональных отделений СЖР
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Как отмечалось на встрече, мы уверенно смотрим в
будущее. Начинается новый виток развития организа#
ции. Принят обновленный устав регионального отделе#
ния, утвержден план работы на 2024 год, впереди — са#
мые амбициозные цели. 
Ростовская областная организация пополняется молоды#
ми талантливыми членами, которые ясно видят наш путь
развития, предлагают инновационные идеи. 

Ростовское региональное отделение СЖР принимает
активное участие в скорейшей интеграции журналис#
тов новых регионов России в семью народов России. 

В августе 2022 года в донской столице состоялся семи#
нар редакторов СМИ с участием журналистов Луганска. 
В течение двух дней участники изучали вопросы транс#
формации организационно#правовых форм современ#
ных редакций, источники и условия получения грантов,
последние тенденции эстетического оформления изда#
ний, модели верстки, способы подачи фото# и видеома#
териалов. 
Соглашение о сотрудничестве подписали Ростовское об#
ластное отделение СЖР и Союз журналистов Донецкой
Народной Республики. Подписи под документом поста#
вили председатель РОО «СЖР»Анатолий Максак и пред#
седатель регионального отделения СЖР в ДНР Виктор
Петренко. 

Уже стало традицией проведение общественной пре6
мии «Народное признание», учредителем которой вы#
ступило наше отделение. Награждение в пяти номинаци#
ях проходит сентябре, в канун дня рождения Ростовской
области. Это значимое событие для всего Донского края.
В ноябре#декабре прошли рабочие встречи с участием

ветеранов союза, а также с приглашением представите#
лей юнкоровских организаций города.

Состоялась презентация книги «О самом главном»
писателя и журналиста Натальи Калининой. 
Январь 2023 года ознаменовало торжественное собра#
ние по случаю профессионального праздника Дня рос#
сийской печати. Наградили победителей конкурса — ав#
торов публикаций об интеграции переселенцев Украины
в российское сообщество. Конкурс был организован ре#
гиональным отделением СЖР.
Донские кинематографисты, члены СЖР, получили Гран#
при фестиваля «Новая реальность» за документальный
фильм «Донбасс. Истерзанное сердце России».
Церемония награждения премии «Золотое перо России
— 2023». В числе лауреатов премии — четыре донских
журналиста.

Ростовское региональное отделение СЖР является одним из самых
крупных и старейших в России. Предложение о его создании 
выдвинули журналисты, вступавшие в Союз с 1956 года. 
Журналистская организация Ростовской области была создана 
в 1958 году. В декабре 20236го по случаю 656летия 
в Доме журналистов прошла встреча ветеранов донской журналистики

Ростовская областьАнатолий Максак, 
председатель Ростовского
областного отделения 
Союза журналистов России,
гендиректор медиахолдинга
«Дон#медиа»
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Председатель РОО «СЖР», генеральный директор АО
«Дон#медиа» Анатолий Максак стал лучшим медиаменед#
жером года.
Корреспондента газеты «АиФ Ростов» Светлану Ломаки#
ну отметили в номинации «За профессиональное мас#
терство». А заведующий кафедрой массовых коммуника#
ций Донского государственного технического универси#
тета Георгий Кудинов получил специальный приз «За со#
хранение лучших традиций отечественного радиовеща#
ния».

Владимир Ладный из «Российской газеты» и трое его
коллег получили награду «За смелость при исполнении
служебного долга».

РОО «СЖР» выступило организатором мастер6классов
для студентов факультета лингвистики и журналистики
РГЭУ (РИНХ), тренинга#практикума для менеджеров, ру#
ководителей отделов рекламы и коммерческих директо#

Встреча ветеранов донской журналистики Общественная премия «Народное признание

Открытие творческой медиастудии 
для лидеров мнений «КлипBклик»

Расширяется международное сотрудничество
с объединениями журналистов за рубежом
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ров издательств. В Ростовском Доме журналистов прове#
ла консультации по вопросам медиаменеджмента Светла#
на Лебедева. 

В Ростовском Доме журналистов создана зона для
проведения прессконференций, их уже проведено
четыре. В том числе — творческой группы режиссера
Юрия Мальцева, снявшей документальный фильм «Доб#
ровольцы. Воспоминания о будущем», поискового дви#
жения «Миус#фронт», авторов документального кино
«Донбасс. Истерзанное сердце России», организаторов
фестиваля «Линия фронта».
Мы получили второй грант «Агентства гражданских ини#
циатив», на этот раз по проекту «Волонтерские исто#
рии».
Расширяется международное сотрудничество с объеди#
нениями журналистов за рубежом, как ответ Междуна#
родной федерации журналистов на решение приостано#
вить членство СЖР. 
Кроме расширения сотрудничества с журналистами Сер#
бии и Черногории, в 2024 году будет подписано соглаше#
ние с журналистами Камеруна, делегация которых посе#
тила Ростов#на#Дону. 

С участием РОО «СЖР» проводятся ежегодные кон6
курсы «Юный журналист Дона» и «СМИ против наркоти#
ков».
Вся официальная информация и новости отделения СЖР
публикуются на сайте rostdomgur.ru, здесь можно опла#
тить членские взносы, найти рабочие контакты для связи
с правлением. 
Открыт телеграм#канал регионального отделения «СЖР
на Дону», канал молод, на данном этапе активно прово#
дится работа в направлении популяризации канала и
расширении круга подписчиков, для этого мы публикуем
содержательный контент, который будет интересен 
не только членам союза. Реанимирована страница 
регионального отделения в VK, которая не работала с
2018 года.

ДОЛГОСРОЧНЫЕ ПЛАНЫ РОО СЖР
Рост рядов членов Союза. Продолжение организации
дружеских встреч среди опытных коллег, встречи со сту#
дентами, взаимные творческие проекты, которые обес#
печивают преемственность поколений.

Хорошей традицией стали неформальные мероприя6
тия Алишера Ходжаева, высочайшего мастера журнали#
стики. На таких встречах ДомЖур превращается в насто#
ящую чайхану, события проходят в дружественной атмо#
сфере, даря уникальные возможности молодым журна#
листам познакомиться с медийными лицами Дона, завя#
зать нужные профессиональные знакомства.
В ведении РОО «СЖР» организация и проведение кон#
курсов профессионального мастерства для представите#
лей медиасферы Ростовской области.
В планах создание при Доме журналистов юнкоровского
медиацентра, школы юных журналистов, проведение
Первого Донского молодежного медиафорума. Мы идем
вперед и работаем над созданием молодежного крыла
организации.
РОО «СЖР», развивая юнкоровское движение, не забы#
вает и ветеранов Союза, профессионалов своего дела,
которые внесли весомый вклад в развитие российской и
в первую очередь донской журналистики. 
Все эти сложные задачи невозможно решить без про#
фессиональной сплоченной команды неравнодушных
людей, а Ростовское региональное отделение СЖР явля#
ется именно такой командой! 

&

Ростовское и ДНР отделения Соглашение



33журналистика и медиарынок 3—4/ 2024

ТОП�20 лучших региональных отделений СЖР

Также Кировское региональное
отделение провело конкурс жур6
налистских работ, посвященный
650�летнему юбилею города Ки�
рова. Творческое состязание
проводилось в пяти номинаци�
ях:
«Любимые уголки Кирова»
«Живая история Кирова»

«Киров — город трудовой до#
блести»
«Киров — город молодёжи»
«Юбилей города — праздник
всей области»

По итогам конкурса, победители
были награждены поездкой на

форум Современной журналис�
тики «Вся Россия — 2023» в Со�
чи.
Кировское региональное отделе�
ние СЖР не забывает также и о
работе с подрастающим поколе�
нием.
В сотрудничестве с ДЮЦ им. 
А. Невского, наше отделение
ежегодно проводит обучающие
семинары для будущего поколе�
ния журналистов, а также про�
веряет их в ежегодном творчес�
ком конкурсе журналистских
работ «Мы — Первые».

Впервые был проведен мас�
штабный конкурс творческих
работ на патриотическую тему,
среди воспитанников детских
садов «Мы за Великую Держа�

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Наше отделение в 2023 году провело крупный медиафорум 
«На семи холмах. Вятка — 2023». В рамках форума прошло 
12 образовательных и дискуссионных площадок, приезжал 
председатель Союза журналистов России Владимир Соловьёв 
и секретари СЖР Владимир Касютин и Роман Серебряный 

Елена Урматская,
председатель
Кировского
регионального
отделения Союза
журналистов России
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ву». В конкурсе приняли учас�
тие 68 детских садов Кирова.
Итоги конкурса были подведе�
ны на гала�концерте. На сцене
выступило 360 детей, за которы�
ми из зала наблюдали и поддер�
живали их родители.
КРО «СЖР» регулярно прово�
дит встречи и мероприятия с ве�
теранской организацией Союза
журналистов Кировской облас�
ти. А для сотрудников СМИ и
пресс�служб в 14�й раз была
проведена престижная медиа�
премия «Признание».

Также было проведено большое
количество мероприятий в рай�
онах Кировской области и
творческие встречи в редакци�
ях СМИ города Кирова
У Кировского регионального от�
деления Союза журналистов
России есть сообщество в соци�
альной сети VK и мессенджере
Telegram.
Публикации на актуальные те�
мы размещаются регулярно.

Основными целями на 2024 г.
правление определило укрепле�
ние статуса журналиста в обще�
стве. Одной из основных задач
ставим перед собой работу со
школьниками и студентами для
воспитания смены в профессии. 
Поэтому уже активно идет рабо�
та со школьными медиацентра�
ми. В планах проведение кон�
курса журналистских работ сре�
ди школьников «Я люблю тебя,
Киров!».

Продолжим вести образователь�
ную программу в ДЮЦ им. Нев�
ского, где члены правления
КРО «СЖР» выступают в каче�
стве преподавателей и делятся
своим профессиональным мас�
терством с подрастающим поко�
лением.
Поскольку 2024 год является
юбилейным для города Кирова,
то и планы Кировского регио�
нального отделения соответст�
вуют масштабам события.

В июне будет проведен двух�
дневный медиафорум «На семи
холмах. Вятка — 2024», куда
обязательно пригласим коллег
из других регионов. 
В марте стартует конкурс жур�
налистских работ, посвященных
650�летию Кирова, победители
которого вновь поедут на форум
«Вся Россия — 2024» в Сочи.
Конкурс еще не начался, но ин�
терес к нему уже высок.

Также стоит отметить, что 9 фе�
враля 2024 года нашему отделе�
нию исполнилось 65 лет, у нас
юбилей! Этому событию мы по�
святили двухдневный выезд на
природу членами нашего регио6
нального отделения, к нам в по�
ездке присоединились предста�
вители руководства региона.
Продолжим в этом году полю�
бившуюся практику проведения
творческих встреч в редакциях
СМИ Кирова и Кировской об�
ласти.

&
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Зал для проведения пресс6конференций сохранен, но
теперь в стенах Домжура можно организовывать
съемки интервью и ток6шоу, проводить деловые встре#
чи и просто общаться. Этим уже с удовольствием пользу#
ются местные и федеральные телевизионщики и блоге#
ры, будущие журналисты — студенты вузов.
На церемонии открытия Домжура выступили губернатор
Роман Старовойт и председатель Курской областной Ду#
мы Юрий Амерев.
Глава региона вручил грамоты и подарки ветеранам кур#
ской журналистики: бывшему режиссеру ГТРК «Курск»
Наталии Павловской, журналистам Юрию Моргунову и
Игорю Василиади. Грамотой удостоен коллектив Союза. 
А это значит, в первую очередь, экс#председатель орга#
низации Константин Строев. Благодаря ему удалось реа#
лизовать инициативу и учредить в регионе звание «По#
четный работник СМИ Курской области». Чтобы оно по#
явилось, была сделана большая совместная работа с ре#
гиональным Министерством информации и обществен#
ных коммуникаций.
Отделение СЖР также наградило тех, с кем сотрудничает,
без кого не было бы и организации, и профессиональ#
ных конкурсов.
Грамоты за вклад в развитие профессионального сооб#
щества и в связи с 65#летием получили два бывших
председателя Союза: Александр Щигленко и Константин
Строев, бывшие председатели комитета информации и
печати Курской области Анатолий Стрелков и Денис Ми#
хайлов. 
Помощнику губернатора — пресс#секретарю губернато#
ра Курской области Анастасии Гуриной вручили грамоту
за содействие в развитии медиасообщества Курской об#
ласти. Она, кстати, решила вступить в Союз журналистов
России и уже получила членский билет. 

Курская область

Курское областное отделение Союза журналистов России в рейтинге 
СЖР поднялось на восьмое место по итогам работы в 2023 году. 
Главным событием для всего медиасообщества региона стало открытие
обновленного Дома журналиста в центре Курска, на улице Радищева, 4.
Оно состоялось в начале сентября 2023 года. После капитального 
ремонта Домжур превратился в настоящий медиацентр

Ольга Болдырева,
председатель Курского
областного отделения
Союза журналистов
России
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Отметили благодарностью руководителей Михайлов6
ского ГОКа и компании «Совтест6АТЕ», благодаря ко6
торым продолжаются наши профессиональные кон6
курсы, а также КуАЭС и «Конти».
На открытии присутствовали Аня Кейлор и ее брат Кузь#
ма. Ребята еще учатся в школе, но уже сотрудничают как
фотокоры с крупными спортивными коллективами.
«К 70#летию Союза постараемся сделать мультимедий#
ный проект об истории курской журналистики», — за#
явила председатель регионального отделения Ольга Бол#
дырева.
Для этого нужно получить грантовые средства. Первые
шаги в работе с Фондами#грантодателями сделали в про#
шлом году. Подали заявки в Фонд президентских гран#
тов и на конкурс грантов губернатора Курской области.
К сожалению, денег не получили, но приобрели опыт. 
В 2024 году будем снова подавать заявки.

Курское областное отделение СЖР подписало согла6
шение о сотрудничестве с правозащитной организа6
цией «Человек и Закон».
Документ подписали председатели организаций Ольга
Болдырева и Александр Терновцов. Инициативу общест#
венников поддержал бывший глава комитета информа#
ции и печати Курской области Денис Михайлов.
Документ обеспечит журналистам большую защиту, чем
есть сейчас, повысит информирование в законодатель#
ной сфере, связанной непосредственно со СМИ. Партне#
ры будут формировать базу правоприменительной прак#
тики, чтобы обеспечить журналистов знаниями и инстру#
ментами для работы.
Уже в октябре, после подписания соглашения, состоялся
первый обучающий вебинар об изменениях Федерально#
го закона «О рекламе», который состоялся в двух форма#
тах. Редакторы районных изданий и некоторых курских
СМИ пришли в Дом журналиста, другие подключились
онлайн. Всего в мероприятии участвовало более 
70 представителей СМИ, рекламодателей, рекламных
агентств, блогеров, журналистов. 
На эти и другие вопросы ответил член Общественной па#
латы РФ, председатель Курского отделения «Человек и
Закон», управляющий партнер коллегии адвокатов 
г. Москвы «Гриб, Терновцов и партнеры», к.ю.н. Алек#
сандр Терновцов.

Журналисты плотно работали с НКО. На форуме
«НКО46» председатель КОО СЖР прочла образователь#

ную лекцию на площадке «Партнерство НКО и СМИ: 
пути взаимодействия и сотрудничества».
Главные редакторы и руководители ведущих курских

Губернатор Курской области Роман Старовойт вручил премию поB
бедителям конкурса «Не профи». Он состоялся в Курской области
впервые среди курян, которые не имеют отношения к журналисB
тике. Среди них много учителей и воспитателей детских садов,
школьников. Фото Влада Малышко

Награждение победителей XXIII областного конкурса
журналистских работ имени Константина Воробьева. 
Фото Рины Горловой
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СМИ встретились за деловым завтраком с представителя#
ми НКО, чтобы обсудить грантовую деятельность, в том
числе финансовое сотрудничество.
Деловой завтрак состоялся в рамках подписанного со#
глашения о сотрудничестве между Курским областным
отделением «Союза журналистов России» и Общенацио#
нальным правозащитным союзом «Человек и Закон».
СМИ и НКО сотрудничают, когда есть необходимость рас#
сказать о грантах, которые некоммерческие организации
реализуют в Курской области.
НКО являются поставщиками позитивных новостей и ис#
торий о людях с активной жизненной и гражданской по#
зициями отметил директор ТРК «Сейм» Александр Ярош.
При этом СМИ в последнее время сталкиваются с тем,
что представители НКО настаивают на гарантированном
размещении непрофессионального видеоконтента на
сайтах курских средств массовой информации для отче#
тов о грантовой работе. О таких примерах рассказал гла#
ва ГТРК «Курск» Михаил Лукаш.
В свою очередь, представители НКО — председатель зо#
озащитной организации «Право жить» Екатерина Жиль#
никова, председатель Межрегиональной общественной
организации «Социальный навигатор» Евгения Назарова,
директор Автономной некоммерческой организации
«Оздоровительно#просветительский центр «Здоровье на#

ции» Юлия Маслова — напомнили журналистам о ком#
мерческих условиях получения грантов. 
Общественники, как правило, предусматривают самые
необходимые средства в заявке, не закладывая расходы
на СМИ. Это часто позволяет повысить вероятность полу#
чения гранта.
Во встрече также участвовал министр информации и об#
щественных коммуникаций Курской области Олег Веду#
тов. Он подчеркнул важность диалога НКО и СМИ. Также
поддержал идею привлечения студентов курских вузов
для создания социальной рекламы в СМИ в зачет учеб#
ной практики.
Замглавы министерства внутренней и молодежной поли#
тики Курской области Борис Бышов также откликнулся
на инициативу.
Председатель КОО СЖР Ольга Болдырева предложила
выстраивать взаимовыгодное партнерство СМИ и НКО.
Отметив большой опыт ведущих общественников в рабо#
те с грантами, она предположила, что представители
НКО могли бы консультировать журналистов в вопросах
создания грантов. А СМИ как настоящие партнеры —
оказывать информационную поддержку.

Домжур после ремонта ожил и стал местом и работы,
и отдыха представителей СМИ. Здесь проходили игры
«Что? Где? Когда?» среди журналистов разных изданий,
затем к ним присоединилась адвокаты, преподаватели
Курского государственного университета (КГУ), минис#
терства образования и науки Курской области и другие. 
В Домжуре авторы паблика «Нескучный Курск» Анна
Коршунова и Ольга Шитикова организовали и провели
знаковый творческий вечер#встречу с артистом Курской
государственной филармонии Юрием Кутафиным, сыг#
равшим главную роль в фильме режиссера Ларисы Сади#
ловой «Огород». 
Его организовали журналисты, создавшие сообщество в
сети ВКонтакте «Нескучный Курск», совместно с Кур#
ским киновидеофондом. Режиссер фильма «Огород» Ла#
риса Садилова записала видеообращение к участникам
творческого вечера, которое показали на большом 
экране.

В Домжуре прошла антипрезентация книги «Имя ве6
щи» о создании рекламы в Курске и региональных ме#
диа. КОО СЖР получило экземпляр с автографами созда#
телей: автора Дениса Михайлова, издателя Александра
Караськова, дизайнера Альберта Королева.

В Домжуре состоялась антипрезентация книги «Имя вещи» 
о создании рекламы в Курске и региональных медиа. КОО СЖР 
получило экземпляр с автографами создателей: автора Дениса
Михайлова, издателя Александра Караськова, дизайнера Альберта
Королева
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Первые отзывы коллег — о внушительном и легко
написанном труде. Главная мысль — книга
долгожданная. Ее не хватало, чтобы понять и осмыслить
глобальный период формирования рынка рекламы и
формирования современных медиа.

В 2023 году на фестивале СЖР «Вся Россия» в Сочи
куряне рассказали, как строится работа с
медиасообществом в регионах в условиях СВО.

Площадку модерировал зампредсоюза Алексей
Вишневецкий.
Председатель КОО СЖР Ольга Болдырева рассказала о
взаимодействии структур власти и журналистов,
принципах, которые удалось выработать. 
Отличительная черта — в курской журналистике, как во
всей региональной, 67% женщин и 33% мужчин. Если
«за ленточкой»» в основном работают мужчины#
военкоры, в приграничье, в тылу — женщины#

«Нескучная встреча» с артистом Юрием Кутафиным

Из презентация о работе курских журналистов в условиях СВО
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журналисты. Это формирует особую интонацию в СМИ.
В регионе налаженные контакты у медиасообщества
и власти. Наши СМИ избегают непроверенных данных
из пабликов, соблюдают законодательство РФ и
пользуются проверенной информацией. 
И ругают блогеров за то, что те безответственно
выставляют материалы, снятые даже детьми, с
ненормативной лексикой, без ссылки на первоисточники
и даты.
О достижениях отдельных курских СМИ, постоянно
освещающих СВО, не говорили, но о коллегах, которые
стали участниками форума, упомянули. Членам СЖР
Светлане Герасимовой и Татьяне Симоненковой, которые
освещают тематику СВО, журналисты из регионов, в том
числе новых областей России, аплодировали.

Отдельная работа реготделения — это творческие
конкурсы. Куряне стали дипломантами Всероссийского
конкурса на лучшее журналистское произведение 2023
года. 
Заместитель главного редактора газеты «Курьер» Ольга
Данильченко и корреспондент регионального
информационного агентства «Курск» Алексей Пищулин
получили награды конкурса СЖР. Жюри отметило
публикацию Ольги Данильченко «Дайте спокойно
работать на родной земле!» и цикл материалов Андрея
Пищулина: «По местам Георгия Свиридова в Курске»,
«По местам Казимира Малевича в Курске», «По местам
Александра Дейнеки в Курске», «По местам Евгения
Носова в Курске», «По местам освобождения Курска».

По итогам национальной премии Союза журналистов
России (СЖР) в области развития связей с
общественностью «Золотая Стратегия — 2023» в
номинации «Продвижение бизнеса» победу одержал
проект Курской АЭС «Вместо тысячи слов… или
промышленный туризм на Курской АЭС». 

Проект направлен на продвижение бренда атомной
энергетики через экскурсионную деятельность. За
отчетный период с 2021 по 2022 год работу атомной
станции изучили свыше 15 тысяч человек, проведено
912 экскурсий.

Областные конкурсы неизменно проходят при
поддержке Министерства информации и общественных
коммуникаций Курской области. Каждый из них связан с

именами курских журналистов и писателей. 
Находить утерянные страницы истории и писать новые
помогает журналистский конкурс имени Константина
Воробьева, посвященный военной тематике. Он прошел
в 2023 году в XXIII раз. Поддержку творческому
состязанию на протяжении более 20 лет оказывает
компания «Металлоинвест». 
Конкурс имени писателя#фронтовика Константина
Воробьева доказывает: материалы о войне
востребованы читателями. 
В числе работ#победителей много материалов об
участниках СВО, их семьях, волонтерах. И по прежнему
журналисты находят новые и важные темы,
посвященные истории Великой Отечественной войны.

Главным у курских журналистов остается конкурс
имени Валентина Овечкина. В 2023 году он прошел в
55 раз. Конкурс проходит при поддержке
инжиниринговой компании «Совтест АТЕ», которая в
2023 году увеличила премии для курских авторов.
Конкурс социальной фотографии имени Геннадия
Бодрова проходит в память о курском фотокоре, убитом
в 1999 году. Его работы носили остросоциальный
характер. Они были представлены в Берлине, Австралии,
Польше, США. Самые известные фотографии Геннадий
Бодров сделал в Курске, сотрудничал с местными
газетами. 

Курское областное отделение Союза журналистов
России поддерживает и фестиваль юных
журналистов и блогеров «Префикс +10». В прошлом
году в нем участовало около 100 человек.
Идея проведения «Префикса» родилась у выпускников
медиашколы «ДЮйМ». 
Основателем и вдохновителем и школы, и
Международного образовательного медиафорума
«Префикс +10» является медиапедагог, наставник
Центра детского творчества, председатель Курской лиги
юных журналистов и член СЖР Светлана Белоусова. 
Ее воспитанники уже работают не только в курских, но и
федеральных СМИ. Одна из юнкоров — Дарья Максакова
— удостоена награды на 55#м областном конкурсе КОО
СЖР имени Валентина Овечкина по итогам 2023 года.

&
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Организация и проведение
первого Крымского медиафорума
«Журналистика в период СВО».

Организация, проведение кон#
курса и церемонии награждения 
X ежегодной премии «Журналист
года — 2023». 

Проведение образовательно6
го мастер6класса для Прокурату6
ры Республики Крым.

Проведение образовательно6
го мастер6класса для Министер6
ства внутренних дел по Республи#
ке Крым.

Проведение образовательно6
го мастер6класса для воспитан6
ников ФГБОУ «МДЦ «АРТЕК».

Проведение образовательно6
го мастер6класса для учащихся
Крымского федерального уни6
верситета им. В.И. Вернадского.

Проведение социологическо6
го исследования по медиасфере
Крыма.

Сбор и передача книг (худо#
жественной и социально#значимой
литературы) в МБУК «Централизо#
ванная библиотечная система» ВГА
г. Мелитополь.

Инициатива установки новой
мемориальной доски выдающему#
ся русскому писателю, драматургу,
театральному режиссеру Михаилу
Афанасьевичу Булгакову — в Евпа#
тории на жилом доме по улице
Урицкого, 12.

КРО «СЖР» активно ведет свой
телеграм6канал, и большая часть
общения и обмена информацией
происходит через этот мессенд#
жер. 

В телеграме публикуются новости,
объявления, проводятся обсужде#
ния, ведутся образовательные руб#
рики и решаются вопросы, стоящие
перед сообществом. 
Можно сказать, что мессенджер яв#
ляется основной платформой для
построения работы и взаимодейст#
вия внутри организации, а также
для взаимодействия с читателями 
и обмена опытом. Telegram — 
1 579 публикаций. 
Средний охват одной публикации 
2 918 просмотров, ERR — 390,6%.

Республика Крым

Свою активную деятельность Крымское региональное отделение 
начало осуществлять с 2023 года. Несмотря на небольшой опыт, 
но огромное желание к развитию, были организованы следующие
мероприятия для привлечения внимания к деятельности Союза

Вадим Первых,
председатель Крымского
республиканского
отделения Союза
журналистов России
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В среднем, одну публикацию чита#
ют на 391% человек больше, чем
подписаны на канал.

Telegram — 747 подписчика 
ВКонтакте — 397 подписчика
Одноклассники — 19 подписчиков
Дзен — 92 подписчика 

За время работы Крымского от6
деления СЖР в соцсетях ВКонтак#
те и Одноклассники было опубли#
ковано в каждой группе порядка
700 материалов. 
Дзен служит платформой для пуб#
ликации больших интервью с раз#
личными журналистами, работни#
ками медиа. Материалы выходят
раз в неделю.
Отделение имеет свой сайт
ruj82.ru, который представляет со#
бой многофункциональную он#
лайн#платформу, где публикуются
фотографии, актуальные новости,
информация о деятельности 
организации, а также ведутся 
различные рубрики и анонсируют#

ся предстоящие мероприятия. 
В разделах «Новости» и «Конкур#
сы» сайта размещаются последние
новости и фотографии с мероприя#
тий, организованных или поддер#
живаемых КРО «СЖР». Здесь также
можно найти информацию о пред#
стоящих событиях и зарегистриро#
ваться на них. 
Помимо этого, на сайте представ#
лены спецпроекты: «Возвращенные
медали», «Возвращенные медали».
ПОИСК, Лица крымской журналис#
тики.
Также на сайте существует раздел
полезной информации для журна#
листа, где размещена правовая ин#
формация, реестры запрещенных
организаций и иноагентов, реестры
СМИ. 
Разработана и функционирует база
соцсетей чиновников различных
рангов, которые разделены на ка#
тегории: главы администраций го#
родов и районов РК, администра#
ции городов, администрации райо#
нов, министерства РК.

ПЛАНЫ НА 2024 ГОД 
Крымское региональное отделение
строит грандиозные, для осуществ#
ления своего предназначение в
журналистском сообществе в пол#
ном объеме. 

А именно:

Участие в грантовых про6
граммах: КРО «СЖР» планирует ак#
тивно участвовать в грантовых
конкурсах, чтобы получить допол#
нительное финансирование для ре#
ализации своих проектов и про#
грамм.

Организация тактической
подготовки навыков журналистов
и работников СМИ в условиях по#
лигона, с имитацией боевой обста#
новки.

Организация конкурсов и ме6
роприятий: планируется организо#
вать ряд конкурсов и мероприятий,
направленных на повышение про#
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фессионального уровня журналис#
тов, студентов и преподавателей.
Это конкурсы на лучшую статью,
лучший репортаж, лучший видео#
сюжет, а также обучающие семина#
ры, мастер#классы и конференции.

Взаимодействие со СМИ: КРО
«СЖР» будет активно сотрудничать
с различными СМИ, чтобы распро#
странять информацию о своих про#
ектах и мероприятиях. 
Также планируется проведение
пресс#конференций и интервью с
ключевыми лицами различных ор#
ганизаций.

Обучение и развитие: КРО
«СЖР» будет уделять особое вни#
мание обучению и развитию своих
членов, а также привлечению но#
вых. Возможно проведение тре#
нингов, курсов и мастер#классов по
различным направлениям журна#
листики и медиаиндустрии.

Расширение географии: КРО
«СЖР» планирует расширять свою
деятельность на новые регионы и
страны, а именно сотрудничество с
новыми СМИ, журналистскими сою#
зами на новых территориях.

Развитие цифровых плат6
форм: КРО «СЖР» будет активно
развивать свои цифровые плат#
формы и сервисы, чтобы сделать
их более удобными и функцио#
нальными для пользователей.

&

Хотя вопрос этот во многом рито6
рический, у многих коллег на не6
го нашлись вполне конкретные
ответы. 
Причем услышала я не совсем то,
что ожидала. Оказалось, большин#
ство редакторов и корреспонден#
тов надеются не на матпомощь или
подарки к празднику — тем, кто
сегодня каждый день в «поле»,
нужны профессиональный рост,
новые знания и компетенции, уме#
ние ориентироваться в законода#
тельной базе, защищать свои 
права.

Вместе с «Российской газетой» и
Северным (Арктическим) феде6
ральным университетом органи6
зовали пробный двухдневный се#
минар для печатных средств массо#
вой информации Архангельской
области. Почему пробный? Важно
было на практике посмотреть, на#
сколько востребован такой формат
представителям СМИ. Были опасе#
ния: вдруг не захотят учиться по#
сле рабочего дня, найдут причину,
чтобы не участвовать?
Но вышло наоборот — для всех
желающих в архангельском
пресс6центре «Российской газе6
ты» едва хватило мест, журналис#

ты приехали даже из соседних го#
родов, а онлайн присоединились
25 районных, городских и ведомст#
венных газет из разных уголков
Архангельской области — это дало
возможность подключить макси#
мальное количество представите#
лей профессии в архангельской
глубинке. 

Мастер6класс для начинающих, а
также практикум для руководите#

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

Председателем Архангельского отделения СЖР я стала совсем недавно — 
в мае прошлого года. Первое, что хотелось понять, — а чего же сами
журналисты ждут от собственного союза? 

Татьяна Сухановская, председатель Архангельского регионального 
отделения Союза журналистов России, спецкор «Российской газеты»
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лей СМИ, ответсеков, верстальщи#
ков и корреспондентов провела
директор Северо#Западного филиа#
ла «Российской газеты», член

правления Санкт#Петербургского
отделения СЖР Анжелика Гурская. 
В архангельский офис «Российской
газеты» журналисты принесли свои

издания — на конкретных приме#
рах удалось проанализировать наи#
более узкие места в процессе под#
готовки текстов, поделиться собст#
венным опытом. 
Обсуждали использование штам#
пов, безликие заголовки, тексты с
морализаторским уклоном, лобо#
вой патриотизм. Было жарко: сего#
дня сложно найти газету или сайт,
свободные от подобных клише, а
когда коллеги на этом ловят — и
стыдно, и смешно, и хочется испра#
виться:
— Вроде бы ничего нового, все
знаем, но… встряхнуло. Неудиви#
тельно — все время работаем в ре#
жиме ошпаренной кошки, да и глаз
постепенно замыливается, сегодня
в одном отступим, завтра в другом,
— отзывались журналисты. 

Для четверокурсников кафедры
журналистики САФУ, а также на#
чинающих корреспондентов изда#
тельских домов «Коношский курь#
ер», «Север», «Важский край»,
«Каргополье», «Маяк» мы органи#
зовали отдельную встречу. Для тех,
кто делает в профессии первые
шаги, важно все — директор Севе#
ро#Западного филиала «РГ» гово#
рила с ребятами о ценности печат#
ного слова, о верности своему 
делу.

Семинары для СМИ планируем
продолжить — руководители
средств массовой информации по#
просили Архангельское отделение
СЖР организовать практикумы по
теме трудовых отношений, а также
в сфере рекламного и антимоно#
польного законодательства. 

&
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Проект включал в себя цикл публикаций о ветеранах
в СМИ и социальных сетях, на сайте Омского Союза
журналистов; несколько кустовых семинаров для журна#
листов, работающих в районных печатных изданиях. 
Тематику этих встреч мы выбрали наиболее актуальную.
Один из семинаров прошел в период подписной кампа#
нии. Вместе с редакторами газет мы обсудили различные
способы сохранения тиражей, которые реально прино#
сят результат. Коллеги поделились своим опытом, рас#
сказали о рабочих кейсах. 
Итогом этого семинара стала резолюция. Омский Союз
журналистов направил ее в адрес глав местных админис#
траций — с настоятельной просьбой оказать поддержку
редакциям в период подписных кампаний. 
Также договорились от лица Омского Союза журналистов
обратиться в Торгово#промышленную палату и к руково#
дителям сетевых торговых центров, расположенных в
райцентрах, с предложением предоставить реальную
возможность редакциям продавать на территории мага#
зинов газеты. 
Еще один семинар был посвящен реализации социально
значимых патриотических проектов, в том числе редак#
ционных. Журналистам было чем поделиться. Практиче#
ски в каждой реакции реализуются различные волонтер#
ские инициативы, связанные с поддержкой бойцов на
СВО и мирных жителей Донбасса. 

Заметным событием в журналистском сообществе
стал выход в свет печатного сборника «Журналист
Прииртышья: атлас омских СМИ». Издание стало свое#
образным продолжением альбомов и атласов, выпущен#
ных омским Союзом в прошлые годы. 
Новый атлас вышел ограниченным тиражом — 300 эк#
земпляров — и сразу стал библиографической редкос#
тью. Мы предложили всем редакциям Омской области
принять участие (бесплатное!) в создании атласа. 

Попросили подготовить материалы о себе по универ#
сальному, единому для всех техническому заданию,
включающему историю СМИ, информацию о современ#
ной редакции, коллективе и наиболее ярких редакцион#
ных проектах. 
Издание получилось уникальным. Впервые в печати
представлена история всех — без исключения! — рай#
онных газет Омской области. Впервые описана история
легендарной газеты «Молодой сибиряк». Впервые так
широко представлена корпоративная пресса. 
Конечно же, в альбом вошли материалы о ведущих теле#
каналах, радиостанциях, печатных изданиях и интернет#
СМИ. Под одной обложкой собрана практически вся ис#

Омская область
2023 год проходил для Омского отделения Союза журналистов России
под знаком 656летия общественной организации. Юбилейной дате 
мы посвятили большой проект «65 лет вместе», который был 
поддержан Правительством Омской области — мы получили 
субсидию на его реализацию

Андрей Мотовилов,
председатель Омского
областного отделения 
Союза журналистов России
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тория омской журналистики, которой насчитывается бо#
лее 150 лет. 
Презентации сборника вызвали большой интерес как со
стороны редакций СМИ, так и со стороны вузов и всех,
кто работает с прессой. Исследователи журналистики
подготовили научные статьи о сборнике. На новый атлас
ссылаются авторы диссертаций. 
Почему? В медиаатласе представлен богатый фактичес#
кий материал об истории и современности омских СМИ.
Около 50 экземпляров издания мы передали во все биб#
лиотеки города Омска.
65#летию Омского Союза журналистов была посвящена
презентация на фестивале в Сочи «Вся Россия — 2023».
Кстати, она проходила 20 сентября, в наш праздник —
День Омской прессы. 

Еще одним важным для Омского Союза журналистов
проектом стал «Мост дружбы: Омск — Стаханов».
В нем приняли участие молодые журналисты Омской об#
ласти и города Стаханова Луганской Народной Респуб#
лики. Омские журналисты собирали гуманитарную по#
мощь для детей прифронтового города.
Для юных корреспондентов проводили серию вебинаров
и телемостов, посвященных информационной грамотно#
сти, патриотическому воспитанию, реализации молодеж#

ных медиапроектов. Организовали творческий конкурс
«Знакомьтесь, моя малая родина», в которой приняли
участие более 100 ребят из Омской области и города
Стаханова. 
Открыли одноименную фотовыставку, которая открылась
в Омске и в городе Стаханове. В ходе проекта завязались
творческие и дружеские связи между юными журналиста#
ми из Омской области и города Стаханова. В этом году мы
продолжаем проект и строим новые совместные планы.

В 2023 году мы вновь организовали образователь6
ный курс «Экошкола современных медиа», который
включал и лекции, и творческие встречи, и пресс#туры.
Приятно, что на протяжении уже целого ряда лет проект
пользуется большим интересом и у журналистов, и у на#
ших партнеров. 

Важнейшим для Омского Союза журналистов событи6
ем мы считаем День российской печати, когда мы под#
водим итоги областного конкурса журналистского мас#
терства. В конкурсе принимают участие практически все
(за очень редким исключением) СМИ Омской области.
Количество материалов — более 700, заявок — около
400. Награждение проходит при участии губернатора
Омской области. Поздравить журналистов с профессио#

Юнкоры из города Стаханова в гостях
у Омского Союза журналистов 

В День российской печати в Омске обсудили проблемы и тенденции совреB
менной журналистики вместе с телеведущим Евгением Поповым и замB
председателя СЖР Алексеем Вишневецким
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нальным праздником приезжает Алексей Константино#
вич Вишневецкий. В 2024 году по приглашению Омского
Союза журналистов приехал на торжество известный те#
леведущий канала «Россия#1» Евгений Попов. Програм#
ма Дня печати была очень насыщенной: творческая
встреча с Евгением Поповым, пресс#конференция главы
региона Виталия Хоценко и награждение победителей
конкурса профессионального мастерства. Подводя итоги
года, оглядываешься назад и думаешь: неужели мы все
это сделали?

Что нас ждет впереди? К чему готовимся? В этом году
продолжим, но уже на новом уровне, проект «Мост
дружбы» с коллегами из Луганской народной Республи#
ки. Объявили конкурс корпоративных медиа. Разрабаты#
ваем положение о специальном конкурсе имени Леони#
да Евсеева для районных газет. Готовимся ярко заявить
о себе на фестивале в Сочи. Секция фотожурналистов
готовит новую большую фотовыставку. А еще ждем ре#
зультатов грантовых конкурсов, которые дают нам воз#
можность реализовывать наши масштабные инициативы. 

Цифровые ресурсы нам оказывают большую помощь.
Мы ведем группы ВКонтакте (485 подписчиков), канал в
телеграме (150 подписчиков). Сайт и соцсети — основ#
ные инструменты донесения важной информации до на#
шей аудитории. Работает и традиционная рассылка по
электронной почте. Что сказать о социальных сетях? Их
надо развивать. Многое делаем, ресурс работает, но по#
тенциал огромный. 

&

Молодежная фотовыставка в Омском СОюзе журналистов

Смоленская область
Так сложилось, что в конце 2019 года я возглавила
Смоленское региональное отделение СЖР. Хотя
возглавила — слишком громко сказано. Стала его
председателем

Марина Проскурнина, председатель Смоленского
регионального отделения Союза журналистов России
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Общее количество его членов не велико — с учетом
проведенной в 2022 году ревизии — чуть более 
100 человек. 
Но только за 2023 год наше отделение «подросло»
на 13 человек. И вот уже 9 новых заявок готовлю на
рассмотрение правления. 
Медленно, но верно региональное отделение попол�
няется представителями нашей отрасли, которые,
кстати, не задают вопрос: «А что СЖР может дать
мне?» Наоборот — наши коллеги хотят стать часть
большого профессионального Союза. 

Домжура в регионе как такового нет. Правление на�
ше собиралось и собирается по мере необходимости
для того, чтобы обсудить текущие вопросы деятель�
ности отделения.
…Не ставила перед собой амбициозных планов —
просто решила воплотить в жизнь одну свою идею

— объединить коллег из региональной и муници6
пальной прессы. 
Так хотелось, чтобы не держались они на любых
профессиональных мероприятиях особняком друг
от друга, чтобы общие вопросы обсуждали, дели�
лись идеями. Даже для самых простых наших
проектов нужны были средства, и поэтому начиная

с 2020 года мы ежегодно стали участвовать в обла�
стном конкурсе социально ориентированных 
некоммерческих организаций на право получение
субсидии на реализацию социально значимых 
проектов.

Непростой 2020 год — мне иногда кажется, что это
год, потеряннный в параллельной реальности — на�
чали с объявления конкурса журналистских работ,
который так и назывался «Мы меняем мир».
Цель его — определение лучших журналистов и
внештатных авторов районных печатных СМИ, ко�
торые не только пишут на социальные темы, но и
создают позитивную повестку дня. 
Все представленные на конкурс работы были на�
правлены на пропаганду идей волонтерского движе�
ния, формирование социальной ответственности
граждан, реализацию проектов социальной направ�
ленности. Тогда в нем приняли участие 9 районных
газет, 28 авторов представили на суд экспертов 
58 материалов.
Через год в этом же конкурсе приняли участие уже
практически все печатные СМИ региона, журналис�
ты прислали на конкурс свыше 100 работ. Людям
творческим так часто не хватает признания коллег,
их совета, да даже самого простого человеческого
общения и обмена опытом.

Еще одним мероприятием в рамках проекта 2021 го6
да стал для нас пресс6тур «Удивительный мир Смо6
ленского Поозерья». И зубров наших смоленских
покормили, и экологическую тропу все вместе пре�
одолели. 
А потом в Демидов отправились — в Успенском хра�
ме побывали, втором по размеру храме нашей обла�
сти. По традиции фото у памятника Юрию Никули�
ну — ведь Демидов его малая родина.
А потом обед в местном кафе, и обязательная по�
купка Демидовского торта — в другом месте таких
не делают. Итог этой поездки — море эмоций самых
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разных и десятки журналистских работ. Как каж�
дый увидел, почувствовал, ощутил, так и написал. 

В 2022 году мы в рамках гранта занимались продви6
жением наших печатных СМИ в социальных сетях.
Обменивались опытом в сфере ведения аккаунтов
СМИ в социальных сетях, обсуждали принципы ра�
боты с целевой аудиторией.
О ведении пабликов в социальных сетях и взаимо�
выгодном общении с подписчиками, о проведении
редакционных конкурсов и реализации социальных
проектов, о том, как коллеги пытаются объединить
аудиторию разных возрастов в социальных сетях на
платформе районной газеты, — о об этом и многом
другом говорили.
В ходе обсуждения коллеги высказывали свои опа�
сения по поводу того, что развитие социальных се�
тей может привести к снижению читателей тради�
ционной печатной газеты. 
В таких условиях очень важно соблюдать баланс
между развитием аккаунтов в социальных сетях и
привлечением читателей к привычному, годами ус�
тоявшемуся формату СМИ. 
Но как показывает практика, средства массовой ин�
формации региона давно перестали быть просто ис�
точниками информации, формируют общественное
мнение, а самое главное, являются инициаторами
многих добрых дел. И по�прежнему стараются быть
интересными для читателей самых разных возрастов.
А значит, печатные газеты будут по�прежнему поль�
зоваться популярностью наряду с развивающимися

пабликами СМИ в социальных сетях. Средства мас�
совой информации региона стараются идти в ногу
со временем, и на данном этапе им это удается.

В 2021 году Смоленское региональное отделение
Союза журналистов России уже реализовало проект
«Наблюдатели в лицах», в ходе которого в социаль�
ных сетях СМИ появлялись короткие ролики о том,
почему простые люди решили стать наблюдателями
и как они будут осуществлять свои функции в ходе
всех дней голосования.
Медиаактивность наблюдателей один из важней�
ших аспектов работы по легитимации выборного
процесса. От того, какой образ у избирательной
кампании будет создан в социальных сетях, во мно�
гом будет зависеть восприятие чистоты и прозрач�
ности выборов активной частью общества, в том
числе, журналистами. В социальных сетях важно
создавать позитивный образ происходящего процес�
са подготовки к выборам и хода голосования.

А в 2023 году замахнулись на реализацию крупного
проекта «Информационное сопровождение выборов
— 2023. Открыто, объективно, непредвзято».
Как один из его итогов — появление в социальных
сетях СМИ порядка 400 видеороликов, в которых
общественные наблюдатели, люди самых разных
возраста, жизненных взглядов, профессий, отвечали
на вопрос, почему они решили стать наблюдателями
на избирательных участках, о значимости выборов
говорили, о своем опыте. 
Многое сделано за прошедшие три года. Десяток
мастер�классов провели, у нас уже есть победители
конкурса Президентского Фонда культурных ини�
циатив, грантового конкурса «Православная иници�
атива».
И общаемся мы чаще, и встречаемся. Но еще больше
предстоит сделать. У нас пока нет своего сайта. Не
только средства на его разработку нужны, но и люди,
которые будут заниматься его наполнением. А мы
пока все больше альтруисты. Много планов впереди.
Отважиться на проведение своего регионального
ежегодного Форума, конкурсы новые проводить.
А главное — жить. Времена ведь не выбирают. В них
живут. Иногда счастливо, иногда нет. Но главное —
живут.

&
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В 2023 году члены СЖР вошли в штаб забайкальско6
го отделения созданного Культурного фронта России.

В 2023 году неоднократно Читу посещала декан факуль#
тета журналистики МГУ им. Ломоносова, секретарь Сою#
за журналистов России Елена Вартанова. 
Она провела лекцию на тему «Человек медийный в циф#
ровом обществе», а также поучаствовала в пресс#клубе
ЗабГУ, на котором ответила на вопросы будущих и дейст#
вующих журналистов. 
В рамках лекции Елена Вартанова вручила сертификаты
о повышении квалификации работникам пресс#служб,
журналистам и преподавателям кафедры журналистики
и связей с общественностью ЗабГУ. 
Также Елена Вартанова провела отдельную встречу с
председателем регионального отделения Союза журна#
листов России Александром Потяевым. Поговорили о
проблемах развития СМИ, а также о возможности прове#
дения медиафорума в Чите с участием преподавателей
МГУ. 
Позже Елена Вартанова стала почетным гостем Х Всерос#
сийского конкурса «МедиаВызов#2023» в Чите.

Союз журналистов Забайкалья — соорганизатор Все6
российского конкурса молодых журналистов «Медиа6
Вызов». 
В 2023 году в конкурсе участвовали более 500 журнали#
стов из более 50 городов России, они прислали более
1000 конкурсных работ.
В декабре 2023 года стартовал краевой конкурс творчес#
ких работ в области журналистики для школьников и мо#
лодежи «Забайкалье — моя малая Родина». 
Организаторами конкурса являются кафедра журналис#
тики и связей с общественностью Забайкальского госу#
ниверситета, редакция интернет#журнала «Изюм», За#

байкальское региональное отделение Союза журналис#
тов России, региональное отделение «Движения
первых».

В Чите прошла Всероссийская научно6практическая
конференция «Региональные СМИ: пути взаимодейст#
вия с аудиторией». Мероприятие состоялось 21 декабря
на базе кафедры журналистики и связей с общественно#
стью ЗабГУ. Одним из организаторов выступило регио#
нальное отделение Союза журналистов России. 
В рамках конференции прошел круглый стол с участием
правительства и общественности региона «Актуальные
проблемы районной прессы Забайкальского края». 
Главные редакторы и журналисты разных изданий обра#
тили внимание на отсутствие достаточного финансиро#
вания и поддержки районных газет. По результатам
круглого стола принята резолюция с обращением к влас#
ти региона о поддержке районной прессы.
По приглашению Союза журналистов Забайкалья конфе#
ренцию посетил секретарь Союза журналистов России,

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ

Забайкальское отделение СЖР регулярно проводит встречи 
и чествования ветеранов журналистики региона. Например, 
на одном таком вечере Почетным знаком СЖР «За заслуги 
перед профессиональным сообществом» были награждены 
главные редакторы районных газет

Александр Потяев,
председатель Забайкальского
регионального отделения
Союза журналистов России
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главный редактор журнала СЖР «Журналистика и медиа#
рынок» Владимир Касютин. Он провел мастер#классы по
трем темам: «Технология работы в конвергентной редак#
ции молодежного издания», «Повышение качества ди#
зайна и контента газеты: обзор печати Забайкальского
края», «Соцсети и принт для местной газеты: как рабо#
тать с взаимной пользой».

Союз журналистов Забайкалья занимается сбором за6
явок от газет на скидку на подписной тариф «Почты
России». В 2024 году на такую поддержку смогут рас#
считывать 18 печатных изданий из Забайкальского края.
Председатель Союза журналистов Забайкалья Александр
Потяев курирует данную работу в трех регионах (Иркут#
ская область, Республика Бурятия, Забайкальский край).
Ранее Александр Викторович вошел в рабочую группу по
вопросам развития региональных печатных СМИ при
Минцифры России.
В 2023 году Забайкальское региональное отделение Со#
юза журналистов России приступило ко второму этапу
реализации проекта «Культурное наследие народов За#
байкалья — в печати и музее». Этот проект осуществля#
ется в рамках конкурса грантов губернатора края среди
социально ориентированных НКО. 
Проект направлен на популяризацию культурного насле#
дия народов Забайкальского края, гармонизацию межна#
циональных отношений, пропаганду дружбы между на#
родами. Проект предусматривал создание музея народов
Забайкалья, где была бы представлена вся палитра их
культур. 
Другая часть проекта направлена на повышение роли
региональных СМИ в решении задач государственной на#
циональной политики: обеспечения этнополитической
стабильности в регионе, укрепление гражданского един#
ства. 

В частности, на страницах единственного тематичес6
кого издания в крае — в газете «Наш дом — Забай6
калье» представители диаспор рассказывают о своей
культуре, поднимают волнующие проблемы, отмечают
национальные праздники, пропагандируют националь#
ные виды спорта. Естественно, при помощи журналистов
издания. 
Проект Союза журналистов Забайкалья реализуется при
поддержке Губернатора Забайкальского края, Фонда раз#
вития Забайкальского края, при софинансировании Фон#
дом президентских грантов.

Также поддержку в конкурсе грантов среди НКО получил
проект «Пока мы едины, мы непобедимы!» Забайкаль#
ского регионального отделения Союза журналистов Рос#
сии. Номинация — «Общественные проекты, направлен#
ные на укрепление гражданского единства и гармониза#
цию межнациональных отношений в Забайкальском
крае». Идея — на страницах газеты доказать и сделать
еще жизнеспособнее тезис «Многонациональность —
это наша сила».

Круглый стол по проблемам СМИ, декабрь 2023 года

Спецвыпуск журнала при поддержке отделения СЖР
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Проект Забайкальского отделения Союза журналис6
тов России «Уникальные личности забайкальской ли6
тературы: Михаил Вишняков и Вячеслав Вьюнов»
также получил грант губернатора в номинации «Разви#
тие культуры и искусства, сохранение духовного насле#
дия». Цель проекта — рассказать школьникам и студен#
там об известных представителях забайкальской литера#
туры, а также привить молодежи читающий образ жизни
на примере творчества этих писателей. 
При поддержке Забайкальского отделения СЖР вышел
патриотический номер журнала «Слово Забайкалья». Он
посвящен поддержке участников специальной военной
операции. Часть тиража направлена в новые регионы
России.
Член СЖР, депутат Заксобрания края Алексей Саклаков
несколько раз выезжал в зону СВО. Он организовал ак#
цию «Забайкальцы — медикам Донбасса». В 2023 году
Забайкальский край вышел на передовые позиции в
масштабах страны по волонтерской помощи — в новые
регионы доставляются сотни коробок гуманитарной по#
мощи.

Члены Союза журналистов Забайкалья подготовили
учебник «Технологии медиатекста». В издательстве
«Лань», специализирующемся на выпуске учебной лите#
ратуры для высшей школы, опубликована работа препо#
давателей кафедры журналистики и связей с обществен#
ностью ЗабГУ. 
Авторы — члены правления Союза журналистов Забай#
калья Ирина Ерофеева, Владимир Тихомиров, а также
Ольга Сафронова, Юлия Толстокулакова, Юлия Полякова,
Мария Вырупаева, Оксана Жданова. 
Учебное пособие предназначено для студентов, обучаю#
щихся по направлениям «Журналистика» и «Реклама и
связи с общественностью», и посвящено технологиям
современного медиатекста печатных и электронных СМИ.
В издании представлены текстовые приемы различного
типа воздействия и взаимодействия с аудиторией в усло#
виях формирования гражданского общества. Кроме того,
методы сбора и обработки информации для медиатекста,
социологические методы исследования.
Председатель Забайкальского отделения СЖР постоянно
встречается с министрами, депутатами, членами прави#
тельства региона, чтобы обсудить актуальные проблемы
СМИ и меры их поддержки. Члены правления Союза жур#
налистов участвуют в заседаниях Совета по обеспече#
нию прав журналистов в Забайкальском крае. 

В день печати, 13 января 2024 года, состоялась
встреча медиасообщества региона с губернатором За#
байкальского края Александром Осиповым, на которой
поднимались вопросы поддержки районной прессы, со#
циально значимых изданий, также о проведении регио#
нальных фестивалей и конкурсов.
В октябре 2023 года Союз журналистов Забайкалья про#
вел традиционный турнир по футболу среди ветеранов
памяти журналиста Владимира Галактионова. В нем лю#
бительские ветеранские команды борются за переходя#
щий кубок. За долгие годы проведения турнира он стал
престижным и узнаваемым в регионе.
17 февраля 2024 года прошел футбольный турнир памя#
ти ветеранов спорта и спортивных журналистов. Участ#
ники соревнований почтили память известных в регионе
спортивных репортеров — Владимира Галактионова, Бо#
риса Плоткина, Тимура Ламбаева.
Союз журналистов Забайкалья ведет страницу в соци#
альной сети «ВКонтакте», Telegram#канал. Также есть
сайт отделения на домене СЖР. На своих ресурсах отде#
ление публикует информацию о работе, об актуальных
конкурсах СМИ и мерах поддержки. 

В 2024 году Союз журналистов Забайкалья проведет
юбилейный 206й турнир памяти спортивного журна6
листа Владимира Галактионова. 
В 2024 году при поддержке Союза журналистов Забайка#
лья планируется издание книги члена правления регио#
нального отделения СЖР В.В. Кругляка «Не молись чу#
жим богам» (аналитика предшествующих СВО событий
на Украине от первого лица, непосредственного очевид#
ца событий — главреда Донецкой областной газеты).
Книга забайкальского автора получила спецприз книж#
ного форума «Печатный двор» во Владивостоке в 2023
году. Идея — издание должно поступить во все библио#
теки региона.
Еще одно значимое планируемое мероприятие — дис#
куссионный клуб «Невыученные уроки XX века». Такие
встречи в течение 2024 года будет проводить Забайкаль#
ское отделение Союза журналистов России совместно с
краевой научной библиотекой им. А.С. Пушкина и ЗабГУ.
На заседаниях дискуссионного клуба будут обсуждаться
вопросы СВО и информационной войны.
Союз журналистов Забайкалья планирует выпустить кни#
гу к 100#летию спортивного общества «Динамо» в регио#
не. Для этого отделение примет участие в конкурсе пре#
зидентских грантов.
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В марте будет презентована книга памяти забайкальско#
го писателя и журналиста Бориса Макарова.
Весной намечена очередная встреча с ветеранами жур#
налистики, а в конце года — встреча с юбилярами года.

В ближайших планах — создать музей забайкальской
журналистики на базе Забайкальского госуниверситета
совместно с кафедрой журналистики и связей с общест#
венностью. Для этого Союз журналистов Забайкалья
примет участие в конкурсе грантов губернатора региона.
Также в 2024 году планируется проведение очередного
Всероссийского конкурса молодых журналистов «Медиа#
Вызов».

&

Турнир памяти журналиста В. Галактионова, октябрь 2023 года

Награждение конкурса «МедиавызовB2023»

ва месяца ушло у нашего союза на
сбор гуманитарной помощи, а именно
— строительных материалов для ре#
монта пострадавших от обстрелов укра#
инской артиллерией детских садов и
школ, медицинских и социальных уч#
реждений, жилых домов луганчан.

Двадцать тонн пиломатериалов, кровельных материалов
для разрушенных крыш, специальной пленки для окон,
шпатика, гвоздей, шурупов, саморезов и прочих необхо#
димых в ремонте мелочей погрузили в многотонную фу#
ру и сами отправились в неспокойный регион. Мы — это
члены союза журналистов России Ольга Ширковец и Та#
тьяна Пискунова.
Это была самая важная, самая главная в моей жизни ко#
мандировка, не считая присутствия и работы в составе
правительственной делегации Хакасии на референдуме
в Крыму в 2014 году. В Луганске, на границе с Ростов#
ской областью нас встречали доверенные лица и волон#

Д
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теры штаба Захара Прилепина — Екатерина и Юрий Ме#
зиновы. Удивительной души, отчаянной смелости и граж#
данского сознания люди. Работают в зоне боев с 2014
года. 
Они для нас такие же герои, как участники СВО. Потому
что не раз их автомобили с гуманитарной помощью по#
падали под обстрелы. Приходилось им, мирным по сути
людям, экстренно вывозить в ближайшие госпитали ра#
неных бойцов, тем самым спасая им жизнь.
Большое спасибо супругам Мезиновым за помощь и под#
держку в распределении привезенного нами гуманитар#
ного груза на прифронтовой территории.

В течение нескольких дней мы работали волонтера6
ми в Сватово, Новоайдаре, Северодонецке. Своими
глазами видели чудовищные разрушения, трагедию
гражданского населения. Наш груз люди встречали со
слезами, то и дело обнимая нас и заключая в свои креп#
кие объятия. Особенно удивляло луганчан, что мы при#
ехали с гуманитарной миссией аж из Сибири, преодолев
более пяти тысяч километров. «Мы никогда этого не за#
будем», — говорили они.
В Луганске нам удалось побывать в гостях и пообщаться
с коллегами по цеху — ГТРК — «Луганск». Дать не#
сколько интервью, завязать контакты с Луганским регио#
нальным отделением Союза журналистов России.
Встретились мы и с участниками СВО, побывали на тан#
ковом полигоне под Луганском. Передали рисунки, пись#
ма школьников с пожеланиями скорейшего возвращения
домой с Победой. Чуть позже, к Дню Победы, мы органи#
зовали в школах республики изготовление оберегов с
богородской травой для бойцов СВО, призванных из Ха#
касии, а также оформленных цветочным орнаментом ге#
оргиевских ленточек. Ребятам на передовой очень по#
нравились эти подарки, о чем они сообщили в своем ви#
деообращении к землякам.

Прошедший год запомнится и масштабной работой с
творчески одаренными ребятами — юными художни#
ками, видеоблогерами, юнкорами.
Конкурс детских сочинений, рисунков, видеороликов
под названием «Я люблю Хакасию» особо популярен у
школьников республики. Он привлекает не только до#
стойными призами, но и возможностью опубликовать
лучшие материалы в местных газетах, разместить видео#
ролики на телеканалах. Это по большому счету первый
шаг во взрослую жизнь и будущую профессию.

В прошлом году наше региональное отделение уже
пятый раз реализовало социальный грант правительст#
ва Республики Хакасия под названием «Честные люди —
великая страна», который направлен на выработку в об#
ществе нетерпимости к коррупционным проявлениям. Ин#
тересно было знакомиться с работами детей и их понима#
нием коррупции. Надо признать, школьники правильно
понимают заданную тему и не хотят мириться с подобны#
ми пороками общества. 
Об этом ярко говорят их работы.
Лучшие творения ребят мы размещаем на уличных бан#
нерах с указанием имен авторов и их наставников. 
В прошедшем году много добрых откликов журналистов
получил обучающий семинар секретаря Союза журнали#
стов России Романа Серебряного по теме: «Современные
технологии в работе СМИ». Особое спасибо Роману
Александровичу за объективный и высокопрофессио#
нальный анализ газет и сайтов местных печатных и элек#
тронных СМИ.

На высоком уровне прошел и круглый стол членов
правления Хакасского регионального отделения Союза
журналистов России с участием секретаря СЖР Романа
Серебряного в спортотеле «Гладенькая» (г. Саяногорск).
Наибольший интерес вызвал откровенный разговор о

Республика ХакасияОльга Ширковец,
председатель Хакасского
регионального отделения
Союза журналистов
России

Прошедший 2023 год уже принадлежит истории. Но в памяти
журналистов Хакасии, членов СЖР, он надолго останется, как год
неравнодушия, помощи и поддержки жителей новых регионов 
России, Луганской и Донецкой народных республик, а также 
героев специальной военной операции
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роли СМИ в современном обществе, ответы гостя из
Москвы на вопросы журналистов.

Традиционными стали выездные заседания «Клуба
главных редакторов» на спортивную базу «Сюгеш» в
Таштыпском районе. Здесь в неформальной обстановке
проходят встречи журналистов с членами правительства
республики, Верховного Совета, руководителями бизне#
са, общественниками.
Вот и в 2023 году журналисты получили много важной
для своей работы информации из первых рук, установи#
ли личные контакты с лидерами общественного мнения. 
По просьбе журналистов печатных СМИ был организован
выезд в Минусинский региональный краеведческий му#
зей им. Н.М. Мартьянова, который называют научным
центром Юга Сибири. Интересно после экскурсии про#
шел диалог с директором музея С. Борисовой.
Дважды в год Союз журналистов Хакасии организует
подписку на республиканскую газету «Хакасия» для ве#
теранов по их просьбе.

Планируем в 2024 году расширить участие находя#
щихся на заслуженном отдыхе журналистов в мероприя#

тиях регионального союза. И не только в качестве чле#
нов жюри конкурсов профессионального мастерства, но
и выездных, образовательных мероприятиях. 
Как это было при закладке рябиновой аллеи журналис#
тов в Абаканском парке культуры и отдыха в честь 90#ле#
тия газеты «Хакасия». 
Пригодились опыт, знания ветеранов при высадке са#
женцев рябины, липы и других растений. Теперь пред#
стоит установить памятный знак на аллее журналистов.
Уже в этом году.

В планах этого года — новый республиканский кон6
курс журналистского мастерства «Герои нашего вре6
мени». Это о людях, которые живут и работают в Хака#
сии, приумножая ее богатства своим трудом. Это о тех,
кто любит свою Родину и живет ее интересами, личным
участием помогая преодолевать трудности и невзгоды. 
Это мужчины и женщины, студенты, школьники и дети,
кому небезразлична судьба страны, кто уже сегодня вно#
сит свой личный посильный вклад в общее дело победы,
в укрепление стабильности и межнационального единст#
ва внутри страны и своей малой Родины. 

&

На награждении победителей конкурса «Я люблю Хакасию» 
О.В. Ширковец с победителями. Фото — Станислав Побеляев

О. Ширковец и Т. Пискунова с волонтерами Штаба Захара Прилепина
рядом со складом администрации Сватовского района (Сватово) ЛНР
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И мероприятия мы проводим, ис6
пользуя ресурсы наших партне6
ров.
Самое масштабное — с несколько#
миллионным бюджетом — медиа#
форум «Черное золото». Стараемся
поддерживать статус международ#
ного. По крайней мере, кроме жур#
налистов из угольных регионов
России, всегда принимают участие
5#6 СМИ из дружественных стран.
Как правило, это всегда порядка
300 участников, из которых около
ста выходят в финал и приезжают
в Кузбасс на три дня. 
Проводим семинары, экскурсии,
разбор конкурсных материалов. В
программе также посещения уголь#
ных предприятий, встречи с колле#
гами. Завершается все торжествен#
ной программой награждения с
премиями до 100 тысяч рублей, по#
этому коллеги обычно участвуют
охотно. 
Партнерами выступают угольные
кампании, региональные внебюд#
жетные организации.
В прошедшем году в привлечении
федеральных СМИ на форум здоро#
во помог Владимир Геннадиевич
Соловьёв. Это с его подачи в нашем
конкурсе принял участие, а в итоге
и победил в одной из номинаций,

Иван Охлобыстин с серией матери#
алов о шахтерах Донбасса.

Председатель СЖР побывал у нас
на финале федерального конкурса
«Рублевая зона», организацию ко#
торого взяло на себя Министерство
финансов Кузбасса. Прошли круг#
лые столы, встречи с активом реги#
онального отделения, студентами.
Члены правления во главе с 
В.Г. Соловьёвым спустились в шах#
ту. Этот визит заметно оживил на#
шу жизнь и привлек в ряды СЖР
новых членов.
У нас нет областного Дома журна#
листа, поэтому заседания Правле#
ния, семинары, встречи всегда вы#
ездные. Может, и к лучшему. Нас
охотно принимают учреждения
культуры, промышленные предпри#
ятия, учебные заведения. 

Так, один из семинаров для пе6
чатных СМИ мы провели в горах
за 400 километров от областного
центра. 4 часа на машине, пару ча#
сиков на ранней электричке, потом
на лодке и далее пешком. Человек
20 добралось, а впечатлений — на
годы.
Творческие конкурсы тоже прово#
дим вместе с партнерами, которые

берут на себя финансовую нагруз#
ку, а мы — организационную. 
Так, с банками провели конкурс
«Экономика Кузбасса», с Минис#
терством культуры — конкурс с
экскурсиями по учреждениям куль#
туры, с областными СМИ — кон#
курс школьных корреспондентов, с
университетом — среди студентов,
вузовских изданий. 
Понятно, что ведем и региональ#
ные этапы федеральных конкур#
сов: «На лучшее журналистское
произведение», «В фокусе — дет#
ство», «Энергия пера», «Экономи#

КЕМЕРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Наше отделение, наверное как и многие, не имеет ни федерального, 
ни регионального финансирования. Основная поддержка идет 
от аффилированного с нами издательского бизнеса. Думаю, 
это неправильно, что общероссийскую общественную организацию
содержит частный бизнес. Очевидно, что на уровне регионов должно
быть бюджетное финансирование в виде грантов или региональных
программ. Пусть, небольшое, но основополагающее

Валерий Качин, 
председатель Кемеровского
регионального отделения
Союза журналистов России
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ческое возрождение России» и
другие. Некоторые мероприятия,
которые мы начинали, теперь про#
должают жить уже самостоятельно,
поддерживаем их информационно. 

Например, несколько лет назад не#
мало усилий потратили на старт
проекта «Вершины воинской
славы». Безымянным кузбасским
горам официально присваивали
имена кубассовцев — Героев Со#
ветского Союза. 
Организовывались экспедиции на
эти вершины, устанавливались па#
мятные доски и обелиски. Потом
ушел из жизни организатор этого
доброго дела член СЖР Михаил
Шевалье. 
Но нашу инициативу подхватили
кузбасские бизнесмены, которые
активно работают с детьми, водят
школьников в горы, устанавливают
памятные доски героям, продол#

жают славную историю нашей
страны.

Понятно, что ведем свой сайт и
страницы в соцсетях (ВК, ОК), хо#
тя не считаю это нашей сильной
позицией. В прошлом году было
немногим более 200 подписчиков,
правда, сейчас число значительно
выросло. Да и материалов выстав#
ляем немало, поддерживаем обрат#
ную связь.
Основу составляют материалы о со#
бытиях в жизни коллег в городах и
районах области, много пишут
школьные корреспонденты и моло#
дые журналисты. Активны муници#
пальные СМИ. Хотя многие област#
ные структуры считают престижным
засветиться на наших ресурсах.

В 19806х годах ярко проходили
Спартакиады журналистов Сиби6
ри. Там мы обрели много друзей из

других регионов. Мы восстановили
эту традицию в масштабах области.
В этом году в День российской пе#
чати прошла уже десятая Спартаки#
ада, на которую приехали девять
команд. Это почти сто участников
от 17 до 76 лет . 
Кроме журналистов, соревновались
и блогеры, и студенты журфака, и
ветераны в волейболе, плавании,
диджитал футболе, теннисе, в про#
грамме по сдаче норм ГТО. Завер#
шили спортивный праздник общим
забегом. 
Впрочем, силы еще оставались. 
И той же ночью прошел традицион#
ный футбольный матч между жур#
налистами и ветеранами спорта.
Есть еще и шахматный турнир, го#
родские спартакиады. 

Коллеги всегда спрашивают: за6
чем мы это делаем? Уверен, что
кроме ежедневных внутрикорпора#
тивных забот есть и общие интере#
сы, нужны творческие и спортив#
ные амбиции, необходимы профес#
сиональное общение, обмен опы#
том. 
Хотя, наверное, осталась и носталь#
гия по уходящему бескорыстному
журналистскому братству, невы#
сказанное желание ненадолго вер#
нуть былое время и сохранить па#
мять об ушедших друзьях.
Так по#спортивному бодро начали
год, в планах которого встречи с
ветеранами, вечера памяти наших
коллег, проведение творческих
конкурсов, обучающие семинары,
выездные заседания правления,
работа с молодыми журналистами,
организация приема в члены СЖР.
И, если хватит рук, начнем#таки ра#
боту по созданию энциклопедии
кузбасской журналистики.

&

Члены правления регионального отделения во главе с Председателем СЖР 
В.Г. Соловьёвым в забое шахты «Костромовская» на глубине 300 метров
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Наши старшие товарищи были
очень тронуты, ведь многим так
не хватает внимания и общения!
Поэтому мы решили сделать такую
акцию традиционной, в январе
2024 года вновь поздравили вете#
ранов с Днем печати. Подарки при#
обретаем на средства от членских
взносов, причем, многие коллеги
вносят на это добровольные взно#
сы. 
И еще у нас за последние два года
появилась традиция: поздравляем
в СМИ наших журналистов#юбиля#
ров, подробно рассказываем об их
творческом пути и заслугах. Эти
материалы выходят также на сайте
СЖР. 

После четырехлетнего перерыва
мы возродили областной конкурс
им. Чехова — своеобразный смотр
наших журналистских талантов. На
его организацию впервые удалось
выиграть грант правительства Са#
халинской области.
У этого конкурса более чем полу#

вековая история, звание его лауре#
ата среди островных журналистов
считается самым престижным. 
В 2022 году творческое состязание
посвятили 75#летию островного ре#
гиона, жюри отдавало приоритет
материалам юбилейной тематики.
На церемонии награждения 
12 журналистам и одной редакции

вручили дипломы, памятные знаки
и премии. 
В 2023 году вновь объявили кон#
курс, получили почти сто материа#
лов, в том числе, из самых дальних
районов, даже с курильского ост#
рова Итуруп! 
Порадовало, что шестеро коллег
участвуют в номинации «Лучший
старт» — для журналистов со ста#
жем работы в СМИ не более 3 лет.
Это означает, что в нашу профес#
сию приходит молодая смена не#
смотря на то, что в Сахалинском го#
суниверситете, к сожалению, не#
сколько лет назад закрылась кафе#
дра журналистики. 

Конечно, конкурс — еще и зер6
кало событий в нашей стране. 
В этом году коллеги прислали 
18 материалов об участии жителей
Сахалинской области в СВО. 
Двое авторов получат за них спе#
циальные премии, причем, одна из
них — журналистка из небольшого
сахалинского города, она по зову
души уехала на Донбасс и уже пол#
тора года работает на местном ТВ,
ведет проект о сахалинцах, кото#
рые участвуют в боях и помогают
налаживать в ДНР мирную жизнь.
Всего жюри выбрало 9 лауреатов.
Первого марта будем им вручать
награды. Премиальный фонд по#
могли собрать коллеги и спонсоры. 

А еще в прошлом году заработал
областной закон о присвоении
почетного звания «Заслуженный
журналист Сахалинской облас6
ти», который был принят по моей
инициативе. 
В январе этого года на торжествен#
ном мероприятии, посвященном
Дню российской печати, губерна#
тор области Валерий Лимаренко
вручил эту награду Сергею Тарака6
нову, главному редактору газеты
«Южно6Сахалинск сегодня». Он,
кстати, работает в сахалинской
журналистике почти полвека — с

САХАЛИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Прошлый год у нас начался с очень доброго события: накануне 
Дня печати коллеги навестили ветеранов островной журналистики,
поздравили их с Новым годом и с профессиональным праздником,
вручили подарки и открытки от имени президиума отделения СЖР

Владимир Семенчик,
председатель Сахалинского
регионального отделения 
отделения Союза журналистов
России
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1975 года. Теперь такое звание бу#
дет присваиваться ежегодно. 
В прошлом году мы проводили и
благотворительные акции, напри#
мер, приобрели подарки для цент#
ра помощи бездомным животным
«Доброе сердце», помогли органи#
зовать сбор средств. 
Были и события с чисто сахалин#
ской спецификой: команда журна#
листов «Акулы пера» впервые при#
няла участие в фестивале люби6
тельской рыбалки «Сахалинский
лед — 2023». Ничего не выигра#
ли, но замечательно провели время
с коллегами, это тоже важно. 

Стараемся привлекать в Союз
журналистов новичков, в поза#
прошлом году вступили шестеро, в
прошлом — трое. Секретных спо#
собов нет: я сам предлагаю всту#
пить в СЖР достойным коллегам,
прошу это делать наших активис#
тов, руководителей СМИ. Членские
билеты новичкам обязательно вру#
чаем в торжественной обстановке.    
На Сахалине одно из самых мало#
численных региональных отделе#
ний в стране: сейчас на учете 
107 человек. 
После того, как меня выбрали
председателем, я с каждым пооб#
щался по телефону, уточнил персо#
нальные данные, выслушал поже#
лания и предложения. В том числе,
провел опрос: нужен ли нам свой
сайт или группа в соцсетях. 
Почти все ответили, что лучше все#
го создать группу в мессенджере
«вотсап». Так мы и сделали, в
группе сейчас более 80 человек. 
И это действительно очень удобно:
все сразу видят информацию и мо#
гут высказать свое мнение. А тем,
кто не умеет или не хочет пользо#
ваться этим каналом связи, я звоню

или пишу на электронную почту.
Кроме того, регулярно выступаю в
наших СМИ, на радио и телевиде#
нии, рассказываю о делах и планах
отделения. Хотя в перспективе, ду#
маю, будет не лишним создать от#
крытую группу «ВКонтакте» — в
ней ведь смогут участвовать не
только члены СЖР, но и все остров#
ные журналисты.

Планы нашего отделения на 2024
год. Во6первых, обязательно бу6
дем участвовать в Дальневосточ6
ном медиафоруме, которые наме#
чено провести на острове в июле.
Надеемся, к нам приедут коллеги
из всех регионов ДФО. Программа
пока только в проекте, но наверня#
ка выступят известные эксперты
медиаотрасли, проведут мастер#
классы, дискуссии, образователь#
ные мероприятия. 
В этом году, самое позднее — осе#
нью, постараемся реализовать мою
идею по созданию в Южно6Саха6
линске Аллеи журналистов. В ад#
министрации города в прошлом го#
ду этот проект уже одобрили, глав#
ному архитектору поручено подо#

брать варианты расположения ал#
леи.
Причем, мы хотим создать не про#
сто очередную зеленую зону, кото#
рой будет присвоено название ува#
жаемой в обществе профессии.
Главная изюминка в том, что Саха#
линское отделение СЖР предлагает
параллельно учредить фотоконкурс
«Мой любимый Южно#Сахалинск» и
размещать снимки победителей на
стендах, которые будут установле#
ны на аллее.

Планируем также объявить оче6
редной сезон конкурса имени
А.П. Чехова, а поскольку в России
сейчас Год семьи, есть идея ввести
специальную номинацию за лучшие
материалы семейной тематики.
А еще есть идея создать книгу
«Легенды сахалинской журнали6
стики» — о самых известных на#
ших коллегах. Поскольку на нее
нужно много сил и финансов, в
этом году планируем только подго#
товить проект для подачи заявки
на областной или федеральный
конкурс грантов.

&

Лауреаты конкурса имени Чехова
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Так, Союз журнали6
стов Мордовии стал
инициатором прове6

дения республикан6
ского журналистского

конкурса среди район6
ных СМИ «Патриоты Мор6

довии». 
Он проходил в двух номинациях:

«Во имя Победы» и «Своих не броса#
ем», и собрал большое количество материалов о дейст#
виях участников СВО: наших мобилизованных земляков
и добровольцев, а также представителей их семей, жите#
лей новых регионов страны.
Еще одним уникальным проектом Союза журналистов
Мордовии, который также был инициирован региональ#
ным отделением СЖР впервые, стал конкурс «Медиаво#
лонтер#2023»/«Медианаставник#2023». 
В нем принимали участие начинающие журналисты,
школьники и студенты. Главное условие — подготовка
конкурсных работ осуществлялась в тандеме с наставни#
ком#журналистом СМИ региона.

Раскрытие творческого потенциала молодых журна6
листов, студентов и школьников; привлечение внимания
к журналистской деятельности СМИ, поддержка молодых
журналистов и студентов, а также усиление кадрового
потенциала региона СМИ — вот основные задачи кон#
курса. 
Цель — привлечение интереса учащихся к нашей про#
фессии, содействие в трудоустройстве молодых журна#
листов и студентов в сфере средств массовой информа#
ции республики. Подведение итогов конкурса состоя#
лось в январе 2024 года. Победителям были вручены

сертификаты, дающие возможность трудоустроиться в
СМИ Республики Мордовия на выбор, дипломы и кубки
«Медиаволонтер#2023». Награды удостоились и медиа#
наставники.

Большая работа проводится в тандеме СЖ РМ с Мор6
довской епархией РПЦ. В 2023 году был организован
республиканский конкурс для журналистов «Наше слово
отзовется». В нем приняли участие журналисты, освеща#
ющие в СМИ темы нравственности и духовности, истории
и традиций православия, рассказывающие о судьбах
служителей церкви. Одной из главных задач конкурса
стало привлечение внимания к просветительской дея#

Республика Мордовия

2023 год для Союза журналистов Республики Мордовия был
продуктивным, динамичным, ярким. Региональным отделением 
СЖР было проведено 39 разноплановых мероприятий. Среди них 
12 творческих конкурсов для представителей СМИ и пресс6служб,
круглые столы, научно6практические семинары, мастер6классы, 
встречи молодежи с ветеранами СМИ республики

Людмила Резяпкина,
председатель Союза
журналистов Республики
Мордовия

Кубки
для побеB
дителей
конкурса
«МедиаB
волонB
терB
2023»/»
МедианасB
тавникB
2023
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тельности СМИ и поддержка журналистов, освещающих
темы духовно#нравственного воспитания человека, тра#
диционных семейных ценностей.

В мае 2023 года при активном содействии Союза
журналистов Республики Мордовия на пасеке много6
детной семьи Турбиных прошла встреча заместителя
председателя Комитета Государственной Думы по аграр#

Встреча на пасеке многодетной семьи Турбиных заместителя председателя Комитета
Государственной Думы по аграрным вопросам, членом Генерального совета партии
«Единая Россия» и Центрального штаба ОНФ Юлии Васильевны Оглоблиной с
руководителями республиканских и районных СМИ

Вручение удостоверения Союза
журналистов России главному редактору
газеты «Мокшень правда» Ольге
Васильевне Евдокимовой

Творческая встреча председателя Союза журналистов 
Мордовии Людмилы Резяпкиной с учениками СОШ №9 
в модельной библиотеке Рузаевского района

Редактор отдела информации АУ РМ «Известия Мордовии» 
Ирина Анатольевна Мазина, редактор отдела политики 
АУ РМ «Известия Мордовии» Ирина Сергеевна Злобина, 
заместитель главного редактора медиахолдинга 
«Рузаевские новости» Елена Валентиновна Мамычкина
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ным вопросам, членом Генерального совета партии «Еди#
ная Россия» и Центрального штаба ОНФ Юлии Васильев#
ны Оглоблиной с руководителями республиканских и
районных СМИ.
Летом прошлого года студенты 2#го курса кафедры жур#
налистики филологического факультета МГУ им. 
Н.Н. Огарева отправились в уникальную медиаэкпеди#
цию. Практикум для будущих журналистов в полевых ус#
ловиях провел автор проекта — член Союза журналис#
тов России, заместитель начальника службы информаци#
онных программ телевидения ГТРК «Мордовия» Дмитрий
Божедаров.

Также в 2023 году было проведено большое количе6
ство обучающих мероприятий с участием журналис6
тов нашего региона. Наставниками выступили: гене#
ральный директор — главный редактор «10#го канала»
Евгений Симкин, сотрудники республиканской газеты
«Известия Мордовия» Ирина Мазина, Ирина Злобина,
Александр Ефремов, фотокорреспондент национального
издания «Эрзянь правда» Эдуард Ретунский, заместитель
главного редактора медиахолдинга «Рузаевские ново#
сти» Елена Мамычкина и многие другие. 
Союз журналистов Мордовии провел мастер#класс «Ме#
тоды подачи информации, востребованные в современ#
ных масс#медиа» на конференции в рамках учебно#ме#
тодического сбора с помощниками начальников терри#

ториальных органов — начальниками пресс#служб При#
волжского округа войск национальной гвардии РФ. 

На медиафоруме «Суд. Открытый диалог с общест6
вом» состоялись обучающие встречи журналистов реги#
она с представителями пресс#служб районных судов об#
щей юрисдикции и Управления судебного департамента
в Республике Мордовия.
При содействии Союза журналистов Республики Мордо#
вия состоялось обучающее мероприятие ЦУР РМ «Луч#
ший пример работы журналистов в пабликах социальных
сетей».
В 2023 году Союзом журналистов Республики Мордовии
совместно с руководителями СМИ региона проводилась
большая работа по профориентации учеников сельских
школ. Совместно с МГУ им. Н.П. Огарева Союз журналис#
тов Мордовии организует практическую подготовку сту#
дентов 1#го курса отделения журналистики филологиче#
ского факультета. 
В Государственном Собрании Республики Мордовия про#
ведено заседание «Школы политического лидерства»,
где я приняла участие как спикер. 
Наш творческий союз вместе с региональным отделени#
ем Народного фронта и медиахолдингом «Рузаевские

Церемония награждения победителей республиканских конкурсов
Союза журналистов Мордовии, декабрь, 2023 год
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новости» провел акцию «Слава тебе, русский воин!», в
рамках которой школьники готовили письма и рисунки
для земляков#участников СВО. Мы очень рады, что ребя#
та получили ответ и подарки с передовой от наших 
бойцов, которые поблагодарили детей за тепло и под#
держку.
Были подведены итоги тематических конкурсов среди
журналистов электронных и печатных СМИ, республикан#
ских конкурсов творческих работ на лучшее освещение
деятельности органов внутренних дел, на лучшее осве#
щение темы противодействия коррупции, на лучшее ин#
формационное сопровождение деятельности судебной
системы «На страже закона». 

Церемония награждения победителей республикан6
ских конкурсов Союза журналистов Мордовии прохо#
дила в декабре прошлого года на сцене Государственно#
го национального драматического театра и собрала бо#
лее 70 лучших представителей редакций. 
Среди них ветераны печати: Михаил Петрович Кулясов,
Мария Ивановна Тимошкина, Геннадий Николаевич 
Петелин. 
Для наших дорогих ветеранов печати проводились меро#
приятия и в редакционных коллективах, всем им были
вручены Благодарности Союза журналистов РМ. Также
некоторым из них был оказана материальная помощь,
вручены продуктовые наборы от СЖР. 

Идет планомерная работа по вступлению в Союз жур6
налистов России новых членов. В 2023 году наши ряды
пополнили еще 18 профессионалов пера и камеры. Кол#
леги видят, что там, где Союз журналистов Мордовии, —
всегда активное творческое движение, масса мероприя#
тий. Все, что мы делаем, вызывает неподдельный инте#
рес среди наших коллег. Стать частью профессионально#
го сообщества становится более престижным, и мы этому
безмерно рады.

РОО «Союз журналистов Мордовии» работает в соци6
альной сети ВКонтакте и Telegram. Здесь мы публикуем
информацию о работе РОО «Союз журналистов Респуб#
лики Мордовия», рассказываем о том, что происходит в
сфере журналистики нашего региона, обо всем, что мо#
жет быть интересным нашим коллегам. 
Наша цель — единение творческого сообщества журна#
листов региона, обмен опытом. Большой успех у читате#
лей имеет рубрика, где мы поздравляем коллег с днем

рождения и вступлением в ряды Союза журналистов
России. За 2023 год в группе Союза журналистов Мордо#
вии во ВКонтакте вышло порядка 130 очерков о журна#
листах нашего региона. Отметим, что количество ком#
ментариев к данным постам значительно выше, чем к но#
востным. 
Активно наша группа во ВКонтакте стала работать в кон#
це 2022 года. Регулярно мы получаем одобрительные от#
зывы и благодарности от коллег, которые регулярно и с
удовольствием читают наши новости. 

2024 год мы начали очень активно. В январе были
подведены итоги конкурса на лучшее освещение дея#
тельности НКО и общественных организаций в СМИ «До#
бро во благо», организованного совместно с АНО «Ин#
формационно#аналитическая редакция «Рузаевские но#
вости. 
Состоялся круглый стол для журналистов районных СМИ
«Перспективы развития региональных СМИ в современ#
ном информационном пространстве». 
У нас много интересных планов. Будет проведен конкурс
среди журналистских династий в рамках Года семьи,
объявленного Президентом РФ Владимиром Путиным. 
Традиционно организуем и проведем журналистские
конкурсы Союза журналистов Республики Мордовия:
«Лучшая журналистская работа года», конкурс по сель#
скохозяйственной тематике имени Героя Социалистичес#
кого Труда А.Т. Куняева, фотоконкурс памяти Г.С. Власо#
ва, Интернет#конкурс «Да!», конкурс для ветеранов СМИ
«Золотое перо», а также других тематических конкурсов
среди журналистов электронных и печатных СМИ.

Продолжаем обучение «Основам медиаволонтерст6
ва» студентов 1#го курса филологического факультета
Мордовского государственного педагогического институ#
та им. М.Е. Евсевьева. В качестве председателя государ#
ственной экзаменационной комиссии кафедры журнали#
стики филологического факультета МГУ им.Н.П. Огарева
принимаю участие в защите высших квалификационных
работ и «госов» бакалавров и магистрантов — будущих
журналистов.
И, конечно же, журналисты Мордовии планируют при#
нять самое активное участие в главном профессиональ#
ном форуме страны — фестивале журналистов «Вся Рос#
сия — 2024» в Сочи.

&
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Структурно СТСЖ делится на пер6
вичные организации, гильдии и
объединения. Есть совсем малень#
кие первички, в которых три#четы#
ре журналиста, есть большие, в со#
ставе которых 20—30—40 чело#
век. 
Главное, что практически нет тер#
ритории Свердловской области, где
бы в редакциях, на телеканалах, в
пресс#службах не работали члены
СТСЖ. 
Это важно: таким образом форми#
руется единое журналистское со#
общество и единое информацион#
ное пространство региона.
С первого дня создания Свердлов#
ского союза журналистов (и это не
фигура речи, нам рассказывали об
этом старшие коллеги), велся раз#
говор о собственном журналист#
ском доме, где можно было бы
встречаться, обсуждать проблемы,
решать насущные вопросы. 
Писали письма, собирали подписи,
обращались во властные структуры
разного уровня. В хранящихся в
СТСЖ протоколах конференций из
года в год перекочевывал, как один
из главных, пункт о необходимости
создания Дома журналистов.

И вот, в 2015 году, 8 сентября, в
День международной солидарно6
сти журналистов, губернатор
Свердловской области Евгений
Куйвашев подписал соглашение с

председателем СТСЖ Александром
Левиным о передаче старинного
особняка на улице Клары Цеткин, 
1 в Екатеринбурге Свердловскому
творческому союзу журналистов
для творческого использования.
Открывали Дом журналистов тор#
жественно в присутствии главы ре#
гиона Евгения Куйвашева и главы
Законодательного собрания Люд#
милы Бабушкиной. 
Из Москвы приехал тогдашний
председатель Союза журналистов
России Всеволод Богданов. Сотни
журналистов из ведущих СМИ реги#
она пришли для того, чтобы своими
глазами увидеть площадку, которой
предстояло стать их Домом.

Тогда же были сказаны слова,
которые определили главный
принцип работы Домжура и его
предназначение.
— Думаю, что этот Дом послужит
серьезным толчком к развитию ди#
алога между СМИ и властью, бизне#
сом, обществом, — сказал глава
региона. — Уверен, здесь появятся
различные интересные площадки, в
том числе для проведения публич#
ных мероприятий, творческих вече#
ров, работы журналистов по на#
правлениям и т.д.
И вручил председателю СТСЖ сим#
волический ключ от Дома журна#
листов, на одной из сторон которо#
го написано: «Хранить вечно».

— Мы все разные, но нас всех объ#
единяет то, что мы все журналисты,
объединяет наша профессия, —
сказал, обращаясь к собравшимся
Александр Левин.
Без преувеличения можно гово#
рить, что этот день стал новой точ#
кой отсчета в работе Свердловско#
го творческого союза журналистов,
а Дом журналистов — главной
коммуникационной площадкой ре#
гиона. 
Ежедневно здесь проходят пресс#
конференции, круглые столы,
пресс#завтраки, творческие встре#
чи, обучающие мероприятия, вы#
ставки, подведение итогов творче#
ских конкурсов, рабочие заседания
первичных организаций, гильдий,

Ольга Закорюкина,
ответственный секретарь
Свердловского
творческого союза
журналистов

Свердловская область
31 декабря 1957 года в Екатеринбурге прошла первая 
конференция Свердловского союза журналистов. Эта дата считается днем
его рождения. Сегодня в составе Региональной общественной
организации «Свердловский творческий союз журналистов» 950 человек
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объединений Союза. Многие из
этих мероприятий — наше ноу#хау,
не имеют аналогов. Расскажем о
некоторых из них.
Третий год эффективно работает
Центр правовой защиты —

многоуровневый проект правового
образования и защиты
журналистов, который СТСЖ ведет
вместе с Уральским государ#
ственным юридическим
университетом.

Первый этап программы: обуче#
ние юнкоров основам права, в том
в том числе медиаправа, через ре#
конструкции судебных процессов.
Второй: предоставление информа#
ции руководителям печатных, теле#

Председатель СТСЖ Александр Левин принимает из рук губернатора
Свердловской области Евгения Куйвашева символический 
ключ от Дома журналистов

Гильдия руководителей СМИ с председателем СТСЖ Александром
Левиным, ответственным секретарем Ольгой Закорюкиной и
редактором сайта СТСЖ Сергеем Плотниковым (крайний слева)

День юнкора в Доме журналистов для
школьников из Екатеринбурга

На очередной отчетноBвыборной конференции СТСЖ присутствовали председатель СЖР
Владимир Соловьев и глава секретариата, управляющий делами СЖР Денис Токарский
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визионных и интернет#СМИ Сверд#
ловской области об изменениях в
законодательстве о СМИ, о налого#
обложении, о размещении рекламы
в интернете, о фейках, об автор#
ском праве и т.д. 
Делаем это в рамках так называе#
мых «Законных сред», приглашая к
разговору с журналистами специа#
листов права.
Третий: консультативная помощь
свердловским СМИ по урегулирова#
нию правовых конфликтов, пред#
ставительству в суде, подготовке
исковых заявлений, проведению
экспертиз и т.д. в судебных спорах,
связанных с защитой прав СМИ.
Четвертый этап программы: обу#
чение в магистратуре Уральского
государственного юридического
университета действующих сверд#
ловских журналистов по направле#
нию: «Юрист в сфере телекомму#
никаций и медиатехнологий».
Все вместе это повышает доступ#
ность и качество оказания право#
вой помощи журналистам, способ#
ствует созданию единого информа#
ционно#правового пространства в
регионе. На счету СТСЖ конкретная
помощь и выигранные судебные
процессы, касающиеся защиты
прав наших коллег. 
Практически сошли на нет жалобы
в Большое жюри и Уральскую кол#
легию по жалобам на прессу. Эти
спорные вопросы удается решить
медиативно.

Еще один уникальный проект —
это организация в Доме журналис#
тов совместно с избиркомом
Свердловской области модельного
избирательного участка, на базе
которого проводятся обучающие
мероприятия для журналистов, об#
щественников, сотрудников терри#

ториальных избиркомов, разных
категорий горожан, в том числе с
ограниченными возможностями по
здоровью. Здесь же снимаются
предвыборные ролики, обучающие
видеоматериалы.
Работа с юнкорами — одно из при#
оритетных направлений деятельно#
сти Свердловского творческого со#
юза журналистов. В рамках Школы
практической журналистики СТСЖ
проводим самые разнообразные
обучающие мероприятия. 
Лекции, практические занятия, экс#
курсии, летние сборы «Хорошая
погода», единственный в своем ро#
де конкурс «Двойная звезда», ко#
торый сами придумали десять лет
назад и который очень нравится и
юнкорам, и их наставникам#журна#
листам. 

А в позапрошлом году сделали в
этой работе еще один шаг впе6
ред: совместно с редакцией газеты
«Асбестовский рабочий» и админи#
страцией города Асбеста создали
профильный журналистский класс.
В планах — распространить этот
опыт на другие территории облас#
ти.

Новым направлением в работе с
юными корреспондентами, сту#
дентами стали совместные проекты
Свердловского творческого союза
журналистов с профильными фа#
культетами Уральского федераль#
ного университета. Уже во второй
раз со студентами департамента
журналистики УрФУ ведем проект
«Мои районные университеты». 
В рамках проекта студенты распре#
деляются на практику в городские
и районные СМИ Свердловской об#
ласти, знакомятся с опытом их ра#
боты, выполняют задания редак#

ций; по возвращению совместно за
круглым столом обсуждаем итоги
практики. Финальный аккорд —
это выпуск учебной газеты по ре#
зультатам такой работы.

Со студентами отделения пиара и
медиакоммуникаций УрФУ СТСЖ
ведет два проекта. Один, это: «PR#
сопровождение разработки кон#
цепции виртуальной коммуникаци#
онной площадки». 
Второй называется «Диалог о глав#
ном: инструкция для хвоста, кото#
рый учится вилять собакой». 
В рамках этого проекта студентам
предстоит освоить такие методы
работы как мозговой штурм, прове#
дение контент#анализа, практичес#
кого моделирования; научиться
брать интервью, организовывать и
проводить пресс#конференции и
многое другое. 
На площадках свердловского Дома
журналистов освоить все это будет
несложно.

Из более полусотни первичных
организаций Свердловского твор#
ческого союза журналистов боль#
шая часть приходится на первички
городов и районов области. Как
объединить, сплотить, познакомить
журналистов этих организаций?
Родилась идея создать в рамках
СТСЖ гильдию руководителей СМИ
Свердловской области. 
Время показало, что путь был вы#
бран весьма эффективный. Колле#
ги собираются в Доме журналистов
или проводят выездные заседания
на одной из территорий. 
Вместе обсуждают проблемы, стоя#
щие перед сегодняшними районка#
ми, вместе ищут пути их решения,
делятся опытом, работают над сов#
местными проектами.
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Так идею фотовыставки «Мамы
героев», которую реализовали
журналисты из Сухого Лога, и кото#
рую они презентовали в Домжуре,
подхватили коллеги из Красно#
уфимска. Они сделали фотовыстав#
ку «Семьи героев».
Экологический проект «Чистые
бойцы реки Чусовой», задуманный
главредом газеты «Шалинский ве#
стник», подхватили и приняли в
нем деятельное участие коллеги из
Сухого Лога, Богдановича, Полев#
ского, Ачита, Слободы Туринской,
Екатеринбурга.
По инициативе гильдийцев прове#
ли песенный конкурс: «Поют
свердловские журналисты». Актив#
ное участие в спартакиаде СТСЖ
тоже принимают они. У команды
есть и свое название — «На райо#
не». Участники команды весьма
сильны в футболе, настольном тен#
нисе и меткой стрельбе.

Задача Свердловского творческо6
го союза журналистов — не оста#
вить без внимания, помощи и под#
держки ни одну из категорий кол#
лег. Конечно, за годы работы сло#
жилась команда единомышленни#
ков, активных участников всех ме#
роприятий Союза, его помощников
и друзей. 
Есть ли такие, кто остался в сторо#
не от этой деятельности? Да, кол#
лективы обновляются, люди меня#
ются, и хочется, чтобы они тоже
становились членами нашего сооб#
щества. 
Как это сделать? Наметили серию
встреч: «Давайте познакомимся».
Уже на первой, на которую пригла#
сили руководителей многотираж#
ных газет Свердловской области,
стало понятно, что такая работа
нужна. 

Двое коллег решили вступить в
СЖР. Все выразили желание при#
нимать участие в наших образова#
тельных проектах и мероприятиях,
проводимых в Доме журналистов:
конференциях с членами прави#
тельства области, с представителя#
ми бизнеса и тд.

Планов, нацеленных в будущее,
у СТСЖ много. Но мы всегда по#
мним, что без традиций, без нашего
ветеранского актива, без опыта
журналистов старшего поколения
невозможно движение вперед.
Именно этим людям наше особое
уважение. Для них СТСЖ устраива#
ет традиционный майский прием;
доставляет новогодние поздравле#
ния; помогает с устройством в спе#
циализированные лечебные учреж#
дения; оказывает поддержку в реа#
лизации их творческих планов. 

В составе Совета ветеранов СТСЖ
немало коллег, возраст которых
близок к 90 годам. И они по#
прежнему полны планов и идей. 

А сколько поучительных историй
они нам рассказали, как сияют их
глаза во время встреч на приду#
манных ими «Журналистских гос#
тиных»! Восхищаемся и гордимся
этими людьми.
И, к слову, практически все ветера#
ны давно и легко освоили интер#
нет. Они читают наш сайт с первого
дня его создания (это 2014 год),
группы в социальных сетях, иногда
сами ведут странички, участвуют в
онлайн встречах и просят нас 
чаще использовать именно такой
формат общения. Стараемся идти
навстречу.

Идти навстречу друг другу, быть
рядом, быть вместе, пытаться по#
нять и поддержать — еще один
принцип деятельности Свердлов#
ского творческого союза журнали#
стов. Полагаем, что именно благо#
даря этому многое уже сделано, и
многое будет продолжено.

&

ПрессBконференция с Денисом Мацуевым в Доме журналистов


